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Для животноводов обла
сти декабрь был месяцем 
напряженной работы, боево
го соревнования за успеш
ное выполнение планов и 
обязательств 1975 года й де
вятой пятилетки. В коллек
тивах чувствовалась ответст
венность за подготовку к 
приближающемуся XXV
съезду КПСС.

Как нам сообщили из ста
тистического управления, об
ласть справилась с пятилет
ними планами по производ
ству и продаже государству 
мяса, яиц и шерсти. По срав̂ - 
нению с восьмой пятилеткой 
закупки мяса увеличились 
на 24 процента, молока — 
на 12,5, яиц продано в 3,4 
раза больше. Неплохо пора
ботали животноводы и в 
1975 году. За год закуплено 
170.577 тонн молока, на 
3.245 тонн больше, чем в 
1974 году, мяса продано на 
2.133 тонны больше уровня 
1974 года и на 203 тонны 
больше народнохозяйствен
ного плана. На 107 процен
тов выполнен в области на
роднохозяйственный план по 
закупкам яиц и на 109 — по 
закупкам шерсти. К 1 янва
ря поголовье коров в совхо
зах и колхозах составило 
82.230, на 1.063 головы 
больше, чем к такому же 
времени прошлого года.

В лучших хозяйствах де
кабрь "был использован для 
наращивания производства 
сверхплановой продукции. 
Еще к 1 декабря справились 
с пятилетними планами по 
продаже государству мяса, 
молока, яиц и шерсти жи
вотноводы Первомайского, 
Зырянского и Верхнекетско- 
го районов.

К концу декабря зырян
ские животноводы перевы
полнили годовой план по 
продаже государству мяса. 
Отличных результатов до
бились телятницы.. В колхо
зе имени Ленина, например, 
в 1975 году были сохране
ны почти все телята. Выход 
молодняка на 100 коров по 
сравнению с 1974 годом уве
личился на 8,5 процента. 
Лучшие работницы получи
ли по 648—650 граммов 
среднесуточного привеса от 
каждого теленка. Значитель
ны успехи и в свиноводстве. 
В колхозе имени Фрунзе 
производство .свинины в де- 

< вятой пятилетке выросло по 
сравнению с восьмой более 
чем в два раза. На 22 про
цента по сравнению с 1974 
годом увеличили продажу 
мяса в 1975 году свиноводы 
колхоза «Сибиряк».

В Первомайском районе 
хорошо потрудились работ
ники молочнотоварных ферм: 
в декабре получено 628 тонн 
молока. Животноводы Ломб- 
вицкой фермы колхоза 
«Первое мая», который в де
вятой пятилетке дважды на
граждался переходящим
Красным, знаменем Совета 
Министров РСФСР, намно
го перешагнули трехтысяч
ный рубеж и перевыполнили 
свои обязательства. По 
3.700—3.800 килограммов 
молока от коровы получили 
за год доярки Т. М. Борило, 
С. А. Сушкевич, Е. В. Авгу
стинович и Е. А. Карбов- 
ская.

Напряженная работа в 
конце года позволила мно
гим животноводам ликвиди
ровать отставание и набрать 
темпы для успешного выпол
нения обязательств. В декаб
ре справились с пятилетними 
планами по производству и 
продаже всех гидов продук
ции животноводы Асиновско- 
го и Колпашевского райо
нов. Выполнили пятилетний 
план по продаже молока и 
мяса совхозы Кривошеинско- 
го района.

Ударным стал декабрь 
для доярок и скотников Ко- 
ларовского комплекса ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко, ко
торые получили за год по 
3.656 килограммов молока 
от коровы и снизили себесто
имость '1 центнера молока 
по сравнению с 1974 годом 
на 20 процентов. Животново
ды совхозов «БеЛостокский» 
и «Кривошёинский» Криво- 
шеинского района, «Север
ный» и «Коломинский» Чаин-

ского также приложили все 
усилия для того, чтобы ус
пешно справиться с пятилет
ними и годовыми планами 
продажи молока.

В декабре надой молока 
от коровы увеличился по 
сравнению с 1974 годом: в 
Александровском районе на 
10 килограммов, в Верхне- 
кетском — на 69, в Чаин- 
ском — на 10, в Тегульдет- 
ском — на 24, в Колпашев- 
ском — на 3. Бакчарские, 
верхнекетские, кривошеин- 
ские и чаинские животново
ды получили хорошую при
бавку в надоях от коровы и 
за 12 месяцев. А так как по
головье коров по сравнению 
с 1974 годом здесь увеличи
лось, стал возможен и рост 
в валовом производстве мо
лока. В Чаинском, Александ
ровском, Верхнекетском, 
Колпашевском, Кривошеин- 
ском и Бакчарском районах 
производство молока в 1975 
году по сравнению с 1974-м 
выросло на 3 — 8 процентов.

Что помогло добиться в 
последние недели года, не
плохих результатов? Анализ 
показывает, что действен
ными оказались рейды и вза
имопроверки, проводимые в 

хозяйствах, в которых участ
вовали печать, радио, теле
видение, народные контроле
ры, областные и районные 
специалисты. Особенно по
могли животноводам * эти 
рейды в Кожевниковском, 
Первомайском, Зырянском 
районах. Отразилась на по
вышения действенности со
ревнования на фермах рабо
та штабов по животноводст
ву. Выиграли в тех хозяйст
вах, где укрепили коллекти
вы ферм коммунистами и 
механизаторами, мобилизо
вали на борьбу за укрепле
ние дисциплины труда и .-ра
циональное расходование 
кормов партийные и проф
союзные группы, организо
вали дежурства специали
стов, проводили выездные 
заседания правлений колхо
зов или парткомов совхозов.

Но, несмотря на добросо
вестный труд в последний 
месяц, многие коллективы 
не смогли достичь рубежей, 
намеченных на пятилетку. 
Особенно это касается мо
лочного животноводства. 
Возьмем для примера Том
ский район. Здесь надой от 
коровы увеличился в декаб
ре по сравнению с 1974 го
дом на 4 килограмма. Не
плохо поработали животново
ды пригородного района и в 
ноябре. Но слишком боль
шое отставание было допу
щено в пастбищный период 
и при переводе скота на 
стойловое содержание. По-. 
этому за 1975 год минус в 
надоях от коровы по сравне
нию с 1974 годом составля
ет 122 килограмма. К тому - 
же в районе снизилось пого
ловье скота. Из-за этого на 
7 процентов отстает от уров
ня 1974 года валовое про
изводство молока, и только 
на 90 процентов выполнен 
план 1975 года по продаже.

Из-за неритмичной работы 
в течение года не выполни
ли план 1975 года по прода
же молока государству сов
хозы и колхозы Шегарского, 
Парабельского, Молчанов- 
ского, Каргасокского, Ко- 
жевниковского, Асиновско- 
го, Зырянского районов. Эти 
хозяйства допустили и са
мое большое отставание в 
надоях молока от коровы.

В целом по • области раз
рыв в надоях молока от ко
ровы по сравнению с 1974 
годом составляет 68 кило
граммов, в валовом произ
водстве — 946 тонн. В де
кабре получено лишь 116 ки
лограммов молока от коро
вы, что на 4 килограмма 
меньше, чем в декабре 1974 
года.

Сейчас у специалистов хо
зяйств нет другой, более 
важной задачи, чем забота о 
животноводстве.: Проходят
итоговые собрания; животно
воды обсуждают; проект ЦК 
КПСС к XXV съезду партии 
и обязательства на 1976 
год и новую пятилетку. Са
мое время критически оце
нить обстановку и с первых 
же дней начать раб,оту так,

чтобы не допустить прежних 
ошибок, обеспечить стабиль
ный рост производства про
дукции.

Учитывая недостаток кор
мов и часто невысокое их 
качество, необходимо до по
следних дней зимовки стро
го их расходовать, поощ-, 
рять доярок и скотников за 
экономию. Каждый работник 
фермы должен понять, как 
важно умело приготовлять 
корма. Необходимо дрожже
вать концентраты, измель
чать и обрабатывать солому, 
а также смешивать ее с дру
гими видами кормов. Все 
еще не закончен монтаж кор
моцехов, многие из них ра
ботают с перебоями. Особен
но больше внимания следу
ет обратить на пуск кормо
цехов руководителям Перво
майского, Зырянского и Аси- 
новского районов, где скуд
ные запасы кормов и в на
стоящее время очень невы
сокие надои молока.

В совхозах и колхозах 
Бакчарского и Первомайско
го районов решено для по
полнения общественного за
паса закупать корма у на
селения, использовать пище
вые отходы предприятий об
щественного питания. Это 
надо сделать и в других рай
онах. Предстоит ускорить 
заготовку хвои, подвезти, 
где это не сделано, к фер
мам оставшиеся корма.

На многих фермах начал
ся массовый отел, а это зна
чит, что работы дояркам, 
скотникам и специалистам 
прибавилось. Задача — со
хранить весь молодняк. В 
некоторых районах невелик 
выход телят от 100 коров. 
Как показывают проверки, 
это происходит из-за плохой 
подготовки коров к отелу, 
неправильного составления 
кормового рациона для них, 
из-за нарушения правил са
нитарии и распорядка дня. 
Необходимо установить
строгие нормы выпойки те
лят, выдавать животным ми
неральные соли. В Зырян
ском недавно состоялся рай
онный семинар телятниц. 
Думается, такой обмен опы
том с критическими замеча
ниями будет полезен и в дру
гих районах.

Для увеличения производ
ства молока важно организо
вать раздой новотельных ко
ров. Не надо пренебрегать 
режимом дня, прогулками 
животных.

В центре внимания специ
алистов и животноводов дол
жны стать вопросы улучше
ния качества молока. , В
1975 году правила нового 
ГОСТа внедрялись плохо, 
много было потеряно молока 
из-за высокой кислотности, 
механической загрязненно
сти. В Александровском рай
оне за 11 месяцев 36,6 про
цента всего молока поступи
ло на завод несортовым, в 
Зырянском только четыре 
фермы сдавали продукцию 
второго класса, а все осталь
ные — четвертого. Необхо
димо немедленно начать за
готовку льда, навести поря
док в молочных блоках 
ферм. Но, конечно, нельзя 
улучшить качество единич
ными мерами. Надо, чтобы 
необходимость этого осозна
ла каждая доярка, которая 
сама следила бы за чистотой 
на рабочем месте, не допу
скала загрязнения молока.

Итоги работы в декабре 
показали, какое большое 
значение имеет трудовой 
подъем животноводов. Со
ревнование должно стать ос
новой для наращивания про
изводства молока и мяса с 
первых же дней 1976 года. 
При составлении новых усло
вий соревнования необходи
мо учитывать, что десятая 
пятилетка — пятилетка ка
чества и эффективности.. Оп
ределение победителей и по
ощрение их должны быть 
поставлены в тесную зависи
мость от качества продук
ции, от затрат кормов и тру
да на ее производство.

Цель • томских животново
дов  ̂сегодня — при имею
щемся запасе кормов не со
кратить достигнутое валовое 
производство молойа, посте
пенно его наращивать. Мно
гие коллективы решили в
1976 году перешагнуть трех
тысячный • рубеж в надоях 
от коровы, передовые дояр
ки обязались получить за 
год от группы'коров по ты
сяче и более центнеров мо-

■ лока. Чтобы ‘достичь наме
ченного, успешно выполнить 
обязательства в честь XXV 
съезда КПСС, надо’, не теряя 
времени,' по-ударнОму рабо
тать-с первых же дней года.

XXV СЪЕЗДУ к в с с -
ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ
ДНЕВНИК
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
С О Р Е В Н О В А Н И Я

С е л ь с к о 

хозяйственный
в ы п у с к

Январь — декабрь 1975 года *
В сегодняшнем дневнике соревно

вания мы рассказываем об итогах 
декабря, года, труженики села де
лятся мыслями о том, какой вклад 
они внесут в осуществление задач, 
выдвинутых в проекте ЦК КПСС it 
XXV съезду партии. На первой стра
нице печатается экономический об
зор о состоянии дел в молочном жи
вотноводстве. Здесь же редакция 
предоставила слово участникам со
ревнования — начальникам механи
зированных отрядов Героям Социа
листического Труда И. Пахомову из 
Кожевниковского и А. Сливкину из 
Зырянского районов.

На второй странице читатель поз
накомится с созданным в области в 
конце девятой пятилетки трестом 
«Агрохим» — новом специализи
рованным подразделением «Сельхоз
техники» . Директор птицефабрики 
«Туганская» А. Недзельский расска
зывает о становлении коллектива 
фабрики — ровесника девятой пяти
летки. В выпуске помещены также 
репортаж из бригады мелиораторов 
В. Черенко, работающей по методу 
Злобина, реплика из Кривошеинско- 
го района, короткие сообщения об 
успехах тружеников села, фотоиллю
страция. и традиционная рубрика 
«Приглашаем объясниться». и

В е с т и и з  р а й о н о в
КОЖЕВНИКОВО. Ре

монтную мастерскую из пле
ночного покрытия соорудили 
в совхозе «Светлый». В но
вом «помещении» уже отре
монтировано десять комбай
нов с высоким качеством. 
Звено Л. П. Петрова обяза
лось к открытию XXV съез
да КПСС полностью закон
чить ремонт комбайнов.

КРИВОШЕИНО. В район
ном объединении «Сельхоз
техника» прошло собрание, 
обсудившее проект ЦК

КПСС к XXV съезду пар
тии. Его участники одобри
ли, этот проект и приняли 
обязательство план двух ме
сяцев закончить к 24 февра
ля, отремонтировать 47 трак
торов и 20 зерновых ком
байнов.

АСИНО. Механизаторы 
совхоза «Коммунист» до
срочно выполнили предсъез
довские обязательства по 
вывозке на поля органиче
ских удобрений. Вместо пя
ти тысяч тонн они внесли

под урожай первого года де
сятой пятилетки более шести 
тысяч тонн. Вывозка удобре
ний продолжается.

ШЕГАРКА. 135 бычков 
откармливает скотник Ше
гарского откормсовхоза Ан
на Александровна Самойло
ва. С начала стойлового со
держания каждый бычок ее 
группы давал по 800 грам
мов привеса в сутки. В но
вом году А. А. Самойлова 
решила получать привесы 
на 100 граммов больше.

Шофер совхоза «Корниловский» Томского района ком
сомолец Владимир Кулаков задание девятой пятилетки 
выполнил досрочно, в июне прошлого года. Хорошими 
трудовыми показателями начал год передовой водитель. 
На перевозке грузов он добивается ежесменно высокой 
выработки.

Фото Е. Лисицына.

ПРЕБЫВАНИЕ 
А. А. ГРОМЫКО 
В ЯПОНИИ

9 января м и н и с т р  
иностранных дел Японии 
К. Миядзава дал обед по 
случаю пребывания в Япо
нии члена Политбюро ЦК 
КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко. На обеде, прошедшем

Коллектив Запорожского 
автомобильного завода «Ком
мунар» досрочно выполнил 
девятый пятилетний план по 
объему реализуемой продук
ции и выпустил миллионный 
автомобиль «Запорожец». С 
этой трудовой победой ав
томобилестроителей сердеч
но поздравил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев.

На заводе состоялся тор
жественный митинг. Бурны
ми аплодисментами встрети
ли собравшиеся приветствие 
товарища Л. И. Брежнева, 
которое зачитал первый се
кретарь Запорожского обко
ма КП Украины М. Н. Все
воложский.

Выступившие на митинге 
слесарь Н. И. Черный, прес
совщица Н. Г. Лысенко, 
бригадир комсомольско-моло
дежной бригады В. И. Брик, 
директор предприятия С. А. 
Сериков и другие горячо 
благодарили Центральный 
Комитет КПСС за высокую 
оценку труда коммунаров-

в дружественной обстанов
ке, К. Миядзава и А. А. Гро
мыко обменялись речами.

*  *  *

В тот же день А.' А. Гро
мыко встретился с предсе
дателем нижней палаты 
японского парламента
С. Маэо, министром земле
делия и лесоводства С. Абэ, 
министром просвещения 
М. Нагаи, председателем 
парламентской Ассоциации 
японо-советской дружбы
X. Исида, представителями 
деловых кругов и японской 
общественности.

(ТАСС).

ВЫС ОК
Т Р У Д О В О Й
ЭНТ У З ИАЗ М
цев. Они заверили, что кол
лектив досрочно, 28 декабря, 
завершит выполнение плана 
первого года десятой пяти
летки.

Работники завода обрати
лись к коллективам машино
строительных предприятий 
Украины с призывом: сла
женной ударной работой с 
первых дней 1976 года зало
жить прочную основу даль
нейшего повышения эффек
тивности производства.

Участники митинга едино
душно приняли приветствен
ное письмо Центральному 
Комитету КПСС, Генераль
ному секретарю ЦК КПСС 
товарищу Л. И. Брежневу.

(Корр. ТАСС).

У Ч А Т С Я  Р У К О В О Д И Т Е Л И
МОСКВА, 10 января. Вто

рой поток слушателей при
няла Высшая школа управле
ния сельским хозяйством, 
созданная при Министерст
ве сельского хозяйства 
СССР. За январь-март ру
ководящим работникам сель

скохозяйственных органов 
из всех союзных республик 
предстоит изучить наиболее 
актуальные проблемы управ
ления, вопросы дальнейшего 
развития аграрного произ
водства.

(ТАСС).

Не снижая 
т е м н о й

Некоторые работники 
сельского хозяйства в обиде 
на 1975 год. Мол, вот как 
подвела нас погода.

Конечно, и весна, и лето, и 
осень были трудными. Одню 
ко, если говорить о , девятой 
пятилетке вообще, лишь 
один год в ней — 1973-й — 
был по погодным условиям 
благополучным. И все же 
наш отряд сумел в этих ус
ловиях добиться неплохих 
результатов.

Вот 1975 год, венчаю
щий пятилетку. Отряд полу
чил с каждого гектара по 
19,8 центнера зерна, по 215 
центнеров кукурузы. Это, 
конечно, несколько ниже 
намеченного рубежа, но для 
того года неплохо.

Что нам помогло? Преж
де всего — традиционное со
ревнование с отрядом Героя 
Социалистического Труда 
А. С. Сливкина из колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района. Все на
ши механизаторы старались 
каждую операцию сельско
хозяйственного цикла выпол
нить быстро и с высоким ка
чеством.

Невольно вспоминаю вес
ну 1975 года. Она, как из
вестно, была холодной, за
тяжной. И все-таки мы не 
стали ждать погожих дней, 
начали предпосевную обра
ботку и сев в обычные сроки. 
Тем более что зябь была на
пахана полностью с осени.

Рисковали мы? Нет, не- 
скажу, что рисковали: ведь 
если агроприем проводится 
строго по плану, если хозяй
ству присуща, высокая куль
тура работы в полеводстве, 
нйкакие трудности не страш
ны.' Мы стремим.ся не отсту
пать от намеченных агротех

нических мероприятий. * По
тому и подкормку, и поверх
ностную обработку почва по
лучила сполна’. К тому, же.и 
Семёна в совхозе неплохие.

Кроме того, немаловаж
ное значение имеют и сроки 
проведения работ. Людей и 
машины расставляем с та
ким расчетом, чтобы строго 
выдержать то, что намечено. 
Весной, например, гусенич
ные тракторы работали в две 
смены, а каждый механиза
тор выполнял по полторы-две 
нормы. В поле все время на
ходился агрегат технического 
ухода. Были созданы пере
движные погрузочные тока 
для заправки сеялок. За 
несколько дней посеяли и ку
курузу.

Так же напряженно, не те
ряя ни минуты, трудились на 
послепосевной обработке 
пашни и заготовке кормов. 
А когда подошло горячее 
время осеннего комплекса, 
накал соревнования возрос. 
Горох и овес убрали раз
дельно и на этом выгадали 
не один день. Это позволило 
сократить сроки жатвы ос
тальных зерновых. Комбай
неры находились в поле даже 
в дождливое . время. А чуть 
прояснило, обдуло хлеб, за
рокотали машины. - Простоев 
из-за-нехватки автомашин не 
было: их предотвращали вре
менные тока, оборудованные 
зернопогрузчиками. Чтобы 
не допустить-потерь ячме
ня, мы- укладывали его в 
валки поперек пашни. - Сло
вом, все делалось -для того, 
чтобы работы осеннего ком
плекса провести с высоким 
качеством.

Полностью напахали зябь, 
заскирдовали всю солому, 
провели осеннюю подкорм-

ТРУАОВАЯ
П Е Р Е К Л И Ч К А

ку пашни на 300 гектарах. И 
по итогам осеннего комплек
са • заняли первое место в 
районе. Нужно сказать, что 

■ весь коллектив отряда рабо
тал дружно, слаженно. Осо
бенно хочу отметить пахаря 
И., И. Карпова, работавшего 
на богатыре К-700, комбай
неров В. Я. Сторожева, И. К. 
Баумана, - механизаторов 
С. Г. Зайцева, И. Д. Равин- 
ского,- мастера на все руки 
Ф. И. Карбовяка и многих 
других.

В наступившем году мы 
думаем продолжить соревно
вание с отрядом А. С. Слив- 
киуна. Он, наверное, тоже 
поделится итогами года, 
расскажет о том, что сделал 
коллектив.

Хотелось бы высказать и 
то, что нас сейчас тревожит. 
В хозяйстве нет ремотной 
базы, и потому первый ком
байн на ремонт в Вороново 
мы отправили лишь в пер
вых числах января. Навер
ное, тресту «Свинопром» на
до помочь нам в сооружении 
мастерских.

Все мы горячо одобряем 
проект ЦК КПСС к XXV 
съезду партии. Радует но
вое проявление заботы. о 
тружениках села. Постараем
ся и впредь работать так, 
чтобы вносить достойный 
вклад в развитие сельского 
хозяйства. Думаю, что в пер
вом году десятой пятилетки 

.сумеем получить . не менее 
чс.ь по 20 центнеров -зерно- 

' вых с .гектара и по 250 цент
неров ,кукурузы.

И. ПАХОМОВ, 
бригадир механизиро
ванного отряда совхоза 
«Еловский» Кожевни
ковского района, Герой 
Социалистического Тру- 

. да.

П о с т а р а е м с я  поменяться местами
Завершающий год пяти

летки для нашего коллекти
ва нельзя считать удачным. 
Правда, мы, как всегда, тру
дились на совесть, но обе
щанного урожая зерновых не 
получили. Сказались и небла
гоприятные условия, и наш 
просчет — ожидание хоро
шей погоды. Словом, сев не
сколько затянули. Потому и 
собрали по 12,8 центнера 
зерновых с гектара и по 156 
центнеров — кукурузы.

Отряд неплохо потрудился 
на заготовке кормов и осо
бенно — на сборе и прессо
вании соломы. Сена застого
вали около двух тысяч тонн, 
солому собрали полностью и 
две трети ее спрессовали. 
Здесь особенно отличилось 
звено, которым руководит 
заместитель начальника от
ряда. В. А. Боков.

Кстати, звено В. А. Боко
ва было занято на вспашке 
зяби и приготовило ее под 
весь яровой клин. Вспахать 
зябь мы помогли еще .и 
второму отделению колхоза.

Под яровЫе культуры 
осенью внесли - значительно 
больше минеральных удоб
рений, чем под урожай ми
нувшего. года.

Сейчас члены отряда заня
ты зимними заботами. Выво
зим органические удобрения 
— уже выполнено,, более по
ловины сезонного ’задания— 
вывезено 4 : тысячи тонн. 
Здесь отличается механиза
тор широкого профиля И. М. 
Шершнев.

Полным, ходом идет ре
монт техники. Прицепные 
орудия, за. исключением 
восьми сеялок, уже гото
вы. По графику восстанавли
ваются комбайны.

Часть механизаторов под
возит к фермам корма, неко

торые за зиму перешли в 
животноводство. С. Н. Слив- 
кин, например, трудится на 
свинокомплексе.

Одновременно идет повы
шение квалификации. Каж
дую субботу собираемся на 
занятия на центральной 
усадьбе колхоза.

Словом, к весне первого 
года десятой пятилетки гото
вимся по-боевому. Недавно, 
обсуждая проект ЦК КПСС 
к XXV съезду партии, мы 
взвесили свои возможности 
и приняли обязательства на 
1976 год. Решено получить 
по 18 центнеров зерновых с 
гектара и по 250 центнеров 
— кукурузы.

Несколько огорчило нас 
известие о том,"что в сорев
новании с отрядом И. Д. Па  ̂
хомова коллектив - отстал. Но, 
таково уж соревнование:- кто- 
то должен победить,- а кто- 
то остаться и- побежденным. 
Постараемся в новом году 
поменяться местами.,,.

Есть у меня замечание по 
организации нашего соревно
вания. Уж сл'ишком редко' по
ступает к нам информация о 
положении дел ‘ в коллективе 
И. Д. Пахомова. Да и встре
чаемся мы не часто. Между 
тем и в областном, и в рай
онном управлениях сельско
го хозяйства есть специаль
ные службы по соревнова
нию, обмену' опытом. Навер-' 
ное, это их обязанность —- 
быть нашими арбитрами и 
сообщать о том, как идет 
трудовое соперничество.

А. СЛЙВКИН,. . 
начальник механизиро
ванного отряда колхоза 
имени XXII съезда 
КПСС Зырянского рай
она, Герой Социалисти

ческого Труда.
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ЗНАКОМЬТЕСЬ: НОВЫЙ ТРЕСТ

Н а ч а л о
биографии
Вначале представим его чи

тателям: «Томекагрохимтрест». 
Это коротко, а если полнее, то 
трест по производственному и 
агрохимическому обслужива
нию совхозов и колхозов при 
областном объединении «Сель
хозтехника». Биография его 
только началась, и можно 
сказать, что он ровесник но
вой, десятой пятилетке.

Наш корреспондент встре
тился с управляющим тре
стом Э. В. КАЛИНИНЫМ и по
просил его рассказать о но
вом тресте, чем вызвано его 
создание.

— Прежде всего, — ска
зал Эдуард Владимирович,-— 
необходимостью улучшений 
агрохимического обслужива
ния колхозов и совхозов. С 
каждым годом на поля вно
сится все больше минераль
ных и органических удобре
ний. Но нередко работа эта 
проводилась неорганизован
но, бессистемно. Значитель
ную часть ее выполняли са
ми хозяйства, зачастую не 
имея для этого необходимой 
техники, не соблюдая техно
логии.

В проекте ЦК КПСС к 
XXV съезду партий говорит
ся: «Совершенствовать си
стему агротехнического об
служивания колхозов и Сов
хозов». Эту важнейшую за
дачу и - призван решать наш 
трест.

В состав его вошло во
семь специализированных 
отделений «Сельхозтехни
ки» -— Кожевниковское, 
Мельниьювское, Асиновское. 
Октябрьское (Бакчарский 
район). Молчановское, Кол* 
пашевскае. БогашевСкое и 
Томское пригородное. В 
дальнейшей в трест войдет 
еще несколько специализи
рованных еж-делений.

— Какие основные рабо
ты должны производить йод- 
разделения треста?

— Основное — это внесе
ние на поля минеральных и 
ооганических удобрений. 
Причем не ыросто доставка 
их на поля, а весь комплекс 
работ. Скажем, получили мы 
минеральные удобрения от 
поставщиков. Наша забота 
— принять их, доставить в 
тот или ИНОЙ район, затем в 
хозяйства, когда придет по
ра, .внести 'в  почву. Совхозы 
и- колхозы будут избавлены 
от многих хлопот: уже в ны
нешнем году значительную 
часть минеральных удобре
ний внесут в почву пред
приятия треста. А в даль
нейшем они будут вносить 
почти вое минеральные удоб
рения. Наши специализиро
ванные отделения на местах 
готовят торфомннеюальные 
смеси, вывозят их ид поля 
своим транспортом. Со вре
менем всю основную  массу 
органических удобрений на 
поля будут вносить также 
отопления треста.

Мы производим, правда, в 
незначительном оОъеме, и 
культуртехничеекиб рабо
ты. улучшаем конфигура
цию полей. В дальнейшем 
тпест возьмет на себя й 
обязанность по борьбе с con- 
нянями. по защите растений.

Стоит и еще одна очень 
важная задача, необходи
мость решения которой так
же указывается в проекте 
ПК'КПСС к XXV съезду 
партии. Это известкование 
почв. Почвы нашей области, 
как известно, отличаются 
повышенной Кислотностью, 
минеральные удобрения по 
этой причине не дают нуж
ной отдачи. Как только бу
дет организована промыш
ленная добыча Извести в 
области, трест сможет при

ступить к известкованию. 
Технология здесь неслож
ная, можно использовать 
обычные разбрасыватели ми
неральных удобрений.

— Эдуард Владимирович, 
становление любого коллек
тива — процесс не простой. 
Видимо, у вас есть свои 
трудности.

— Да, проблем немало. 
Прежде всего необходимо
создать хорошую производ
ственную базу. Наши специ
ализированные отделения —• 
в большинстве своем пред
приятия молодые. Намечает
ся строительство различных 
производственных объектов 
на местах, жилья.

Особо следует сказать о 
складах для хранения мине
ральных удобрений. Нам не
обходимы большие склады в 
Лоскутове и Асине, кроме 
того, необходимо, чтобы в 
каждом хозяйстве были свои 
склады. Затрат они много не 
требуют, а польза от них 
большая.

Важная проблема — под
готовка полей для Добычи 
торфа. Объединение «Союз- 
томскмелиорация» занимает
ся этим пока недостаточно. 
За два последних года под
готовлено всего 106 гекта
ров торфонолей. Для про
мышленной добычи торфа 
сейчас можно использовать 
лишь 460 гектаров, а надо 
минимум 1.200. Пока мы 
вынуждены брать торф на 
неподготовленных участках 
кустарным способом, качест
во его намного ниже.

Естественно, что у нас 
еще не Хватает опыта. По
этому знакомимся с органи
зацией работ тех агрохими
ческих трестов, которые со
зданы в Кирове, Тюмени, 
других городах. Многое из 
того, что мы узнали, будет 
использоваться у нас. В ча
стности, в Лоскутове наме
чено строительство механи
зированного склада по про
екту, взятому из Кирова. 
Широко будут использовать
ся новые разбрасыватели 
минеральных удобрений, ко
торые устанавливаются на 
автомашинах. Они удобнее и
высокопроизводительны.

— Какие работы вСДСт 
трест сейчас и ваши планы?

— Сейчас идет доставка 
минеральных удобрений в 
хозяйства области. На их пе
ревозке занято около ста 
автомашин. Завезено уже 
35 тысяч тонн минеральных 
удобрений — почти полови
на плана.

Много транспорта занято 
и на вывозке органики. Под 
будущий урожай ее внесено 
более 430 тысяч тонн. Рабо
та эта ведется с опережени
ем графика.

Идет заключение догово
ров с хозяйствами.

Объем работ уже в Этом 
году должен намного возра
сти. Например, в самом хле
боробном районе — Кожев- 
никовском—площадь, на ко
торую будут внесены мине
ральные удобрения нашим 
специализированным отделе
нием, возрастет с 12 тысяч 
до 30 тысяч гектаров. Вме
сто двух хозяйств отделение 
будет обслуживать четыре.

Всего специализирован
ные отделения агрохимиче
ского треста в нынешнем го
ду внесут на поля более 500  
тысяч тонн органических 
удобрений, на площади 120 
тысяч гектаров будут внесе
ны Минеральные. В даль
нейшем эти цифры намно
го возрастут.

МЕЛИОРАЦИЯ -  
ПЕРЕДНИЙ КРАЙ поК о л л е к т и в , кото

р ы м  руководит Вла
димир Черенко, тре

тью неделю работает на 
объекте «Карнауховские лу
га». Бригаде предстоит сре
зать кочки и убрать мелко
лесье на 520 гектарах. Ра
боты ведутся на землях сов
хоза «Приобский» Кривоше- 
иНского района.

Этому хозяйству мелиора
торы Гусевской ПМК-5 с 
оценкой «хорошо» нынче 
Сдали 249 гектаров осушен
ных лугов. Поверхность по
сле фрезерования получи
лась ровная. Объект понра
вился, и руководители совхо
за обратились к гусевским 
мелиораторам с просьбой, 
чтобы они продолжили рабо
ту, хотя мелиорацией в Кри- 
вошеинском районе за
нимается ПМК-10.

А вначале на лугах рабо
тало всего три трактора. 
Должного контроля за ними 
не было, службы ремонта —

никакой. Тогда главный ин
женер ПМК В. А. Скачко 
предложил организовать ком
плексную бригаду из десяти 
тяжелых тракторов, которые 
бы работали по злобинскому 
методу. Объем включал 
только зимние работы: срез
ку кочек, и уборку мелко
лесья. Это первый этап ос
воения «Карнауховских лу
гов». Когда культуртехниче- 
ские работы будут сделаны, 
приедет экскаваторный от
ряд, пророет осушительные 
каналы, и объект будет Го
тов.

В кабинете главного ин
женера собралось более де
сятка опытных механизато
ров и специалистов ремонт
ной службы. Дело было но

вым, вызнало большие спо
ры: некоторые трактористы 
сомневались — все ли ста
нут одинаково добросовестно 
выполнять работу. Но в- кон
це концов согласились, что 
дело стоящее. Механизаторы 
предложили кандидатуру 
бригадира. Ия стал перво
классный специалист Влади
мир Черенко.

С первых же дней стали 
видны преимущества нового 
метода. Характерная деталь: 
раньше на расчистку Дороги 
от снега Механизаторы шли 
неохотно — мал заработок. 
Теперь же за любую работу 
все получают одинаково. И 
нет споров, кому куда идти. 
Дорога, ведущая на объект, 
расчищена для двухсторон-
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Сельско
хозяйственный
выпуск

О  За пятилетку среднего- ( Т А  „  .................довой объем продажи мяса 
государству возрос на 23, мо
лока —  на 13, шерсти —  на 
17 процентов, яиц —  в 3,4 ра
за, Наиболее высоких темпов 
роста производства и закупок 
добились хозяйства Зырян
ского, Первомайского, Криво- 
шеинского и Александровско
го районов.

•  В колхозах и совхозах 
области энерговооруженность 
в расчете на работающего 
возросла на 70 процентов.

•  В минувшем году по 
сравнению с 1974-м произвол-

ТОЛЬКО
ФАКТЫ

с о р е в н о в а н и я

ство витаминной травяной му
ки возросло в 1,6 раза.

•  Мощности по производ
ству комбикормов в области 
за годы пятилетки увеличены 
в два с половиной раза.

•  В области создано шесть 
специализированных фирм по 
производству молока, карто
феля и овощей, трест «Сви- 
нопром», в девяти хозяйствах 
начаты работы по организации 
выращивания нетелей и от
корма крупного рогатого ско
та.

ф  Две фабрики и три сов
хоза специализированного 
треста «Птицепром» получи
ли в минувшем году более 
140 миллионов яиц —  93 про
цента общего объема их про
изводства в области.

•  Сверх задания пятилетки 
объединение «МежкОлхОз- 
строй» произвело строитель
но-монтажных работ на 356 
тысяч рублей. Лучше других 
трудился коллектив Бакчар- 
ской ПМК, выполнивший пяти
летнее задание на 117,7 про
цента.

Хорошо поработали кол
лективы Кривошеинской, Па- 
рабельской, Парбигской и 
Тегульдетской ПМК. Тегуль- 
детцы, например, вдвое пере
выполнили годовое задание 
по строительству животновод
ческих помещений, освоили 
новый вид —  строительство 
автомобильных дорог.

•  План проектно-нзыека- 
тельских работ перевыполнил 
институт «ТомсксельхОзпро- 
ект».

С Л ОМ 
ЗА СПЕЦИАЛИСТАМИ

Два года соревнуются ,в Кривошеинском районе коллек
тивы двух крупных молочнотоварных ферм — Володин- 
ской совхоза «Володинокий» и Елизарьевской совхоза 
«Петровский». Регулярно подводятся Итоги, животноводы 
не раз обменивались делегациями.

Соперничество сплотило оба коллектива, помогло до
биться дояркам и скотника# неплохих результатов. В
1974 году животноводы успешно Справились с выполне
нием социалистических обязательств, решили сделать в
1975 году шаг вперед. Елизарьевские доярки обязались 
надоить по 3.000 килограммов молока от коровы, а воло- 
динсКие — по 2.800.

Большинство доярок добросовестно поработало в про
шедшем году. В Елизарьеве стали трехтысячницами У. Г. 
Новоселова, В. И. Еремина, Ё. КовыЛйна, Ё. КвХ. В Во
лодине доярка А. С. Батьян наДОйла of коровы за год 
3.429 килограммов молока от коровы и заняла первое 
место в районе. Оба коллектива справились с народнохо
зяйственными планами по производству МоЛока.

Но повышенные обязательства по надоям от коровы в 
целом по ферме животноводы не выполнили. В Елизарье
ве в 1975 году получено всего 2.748 килограммов, а в 
Володине — 2.741, на 37 килограммов меньше, чем в 
1974 году. Особенно снизилась продуктивность животных 
в четвертом квартале года. В декабре, например, в Ели
зарьеве надоили от коровы всего по 85 килограммов мо
лока.

В чем причины? Сегодня; Сами животноводы называют 
их без труда. В летний пастбищный период Володинская 
и Елизарьевская фермы Лидировали в районном соревно
вании, здесь получали самые высокие надои. Но после 
перевода животных на стойловое содержание все измени
лось. Помещения вовремя не были отремонтированы, ко
ровам не сразу стайи выдавать зимний кормовой рацион.

За год с небольшим На Елизарьевской ферме сменились 
три зоотехника. Из-за плохого Контроля, недобросовестно
сти специалистов запущен зоотехнический учет, многие 
коров# рано переведены в запуск. В какой-то мере та
кое положение характерно и для Володийской фермы. 
Здесь, как и в Елизарьеве, массовый расТСЯ коров сдви
нулся, будет проходить Нынче ПОЗДНО, в феврале—-Марте,

Районные специалисты не раз указывали руководите
лям совхозов на эти просчеты в работе. Критиковала 
«Володинский» и «Петровский» районная газета.

В 1976 году совхозные зоонетспсциалисты намерены 
многое улучшить в своей работе. Но как сделать это 
быстрее? Скоро коллективы ферм будут встречаться, об
суждать итоги года, намечать рубежи на новую пятилет
ку. Прекрасный повод поговорить не только о качестве 
зооветеринарной работы, но и о Действенности соревно
вания. Ведь Итоги соревнования ферм подводйлись ре
гулярно, только часто поверхностно. Замечались почины, 
рекордные надои, но не было глубокого анализа недостат
ков. Не хватало Критики, которая стимулировала бы jb ра
боте и доярку, и зоотехника, и заведующего фермой. Об 
этом предстоит подумать 6 новом, 1976 году агитаторам, 
коммунистам, членам рабочих комитетов совхозов. Когда 
в соревновании будет учитываться решение сложных 
производственных вопросов, появится возможность для 
постоянного роста надоев, и трехтысячный рубеж станет 
доступен не отдельным дояркам, а «септу коллшаив^

него движения техники.
Разработали « новую тех

нологию. Созданы звенья, по 
три трактора в каждом. Сна
чала убирают кустарник и 
мелколесье в отдельные ку
чи с таким расчетом, чтобы 
весной их можно было 
сжечь. Затем одно звено под
резает кочки, двигаясь замк
нутым кругом, чтобы не бы
ло холостых заездов. Осталь
ные тракторы буртуют под
резанные кочки в валы, рабо
тая челночным методом. 
Буртовка ведется в два ва
ла, это Тоже исключает хо
лостые пробеги.

В бригаде пока семь трак
торов, в ближайшие дни при
будут еще три. Машинисты 
бульдозеров подобрались

опытные. Трудятся хорошо 
все. Тон задают Владимир 
Жарков, Владимир Калашни
ков и Владимир Черенко.

В бригаде избран свой 
совет. В него вошли три че
ловека: бригадир, Владимир 
Калашников и Яков Фалеут- 
дияов. Совет контролирует 
качество, следит, чтобы не 
было нарушений трудовой 
дисциплины.'’ Может пере
смотреть разряд того или 
иного механизатора в зави
симости от отношения к тру
ду. По решению совета мо
гут провинившегося и уво
лить.

Работают механизаторы 
вахтовым методом. Бригада
арендует дом в Карнаухове, 
здесь же два оборудованных

жилых вагончика. Есть на 
вахте радиола, настольные 
игры — шахматы, шашки. 
Скоро появится и телевизор.

Работа по бригадному под
ряду повышает ответствен
ность каждого, мобилизует. 
Наряд рассчитан на три ме
сяца. За это время коллек
тив должен освоить 520 гек
таров. Если работу примут 
с оценкой «хорошо», за- , 
работная плата будет одной, 
а если с оценкой ~«отлично» 
— она возрастет на 20 про
центов. .

За первые две недели ос- ■ 
воено более 90 гектаров. 
График опережается.

П. ВЛАДИМИРОВ.
Гуеевская ПМК
ПЗегарсиого районе.

В

Много молодежи влилось в последнее время в трудо
вую семью колхозников «Гиганта». В числе их — токарь 
Евгений Давыдов. В мастерской, где ой сейчас занят на 
ремонте техники, о нем неизменно отзываются е похва
лой. «Добрая смена у нас, ветеранов», — говорят пожи
лые механизаторы.

, • 1 v : ■ Фото С. Хорева.

Коммунист Николай Васильевич Логинов работает ма
шинистом роторного экскаватора в ПМК-16 объединения 
«СоюзтомскМелнорация». Сейчас ой занят на строитель
стве Мелиоративного комплекса в совхозе имени Ленина 
Асиновского района. Николай Васильевич ежедневно 
добивается высокой производительности. Качество работ 
у него хорошее.

Фото Е. Лисицына.

Пр и г л а ш а е м  
о б ъ я с н и т ь с я

ПЕРЕЛОМ
НАСТУПИЛ

Дважды в минувшем году 
под рубрикой «Приглашаем 
объясниться» редакций
«Красного знамени» публи
ковала интервью с управля
ющим тпестом «Томскеель- 
строй» Ю. Н. Пониждовым. 
Коллектив треста не выпол
нял установленного плава.
И вот завершился год, за
кончилась пятилетка. Что 
изменилось и последнее вре
мя?

— Перелом в наш ей работе 
наступил, — ответил ЮрйЙ 
Николаевич. —• Об этом гово
рят итоги четвертого кварта
ла, когда план строитслькО- 
м онтаж ны х работ мы выполни
ли на 119,2 процента, в том 
числе собственными силами — 
на 113,6 процента. Перевыпол
нены задания четвертого квар
тала по сельскохозяйственном у 
строительству и по промыш лен
ности. В минувш ем году Вве
дено немало новых объектов'.

Отрадно, что трест выполнил 
пятиЛетнее задание по вводу 
боЛьниц. поликлиник и бань, 
домов культуры , помещений 
для крупного рогатого скота, 
для свиней. Успешно справи
лись с пятилетним планом 
Чайнскйй стройучасток, Карга- 
сокское строительное управле
ние и А синовская ПМК-453. Й6 
трест, к сожалению, ни гОДй- 
воГо, ни пятилет'нёгв пЛвЙвв в 
целом не выполнил.

—  Юрий Николаевич, в чём 
вы видите свой промахи й ЧТО 
предпринимается для  исправ
ления положений?

— Промахов немало. ПреЖ- !! 
де всего — МЫ не соЗДаЛи нор-, J 
м альны к Условий длй работы* II 
строителей. Крайне мало ссору- , 
ж али собственного Жилья. Мед
ленно улучш аю тся условий 
труда. Поэтому чИеЛённо кол
лектив за  пятилетку не вырос.

Крайне низок в тресте про
цент сборностИ строительства, 
он составляет Всего 2В процен
тов. Отсюда — большой рас
ход кирпича, который пока в 
дефиците.

Велики потери рабочего вре
мени. ЭТо идет от неудовлетво
рительного обеспечения строи
тельным и м атериалами, низ
кого уровня организации Тру
да, нераспорядительности спе
циалистов — от работников 
треста До Мастера. Слабо йе- 
пользуЮТйй средства малой 
м еханизаций, хотя они и есть.

Не удалось нам еще по-на
стоящ ему сконцентрировать си
лы, хотя по сравнению  с нача
лом девятой пятилетки в ее 
конце число возводимых объек
тов и сократилось вдвое. Это 
ведет к  распылению  сил и 
средств, невыполнению  плана. f

Сейчас в тресте разработа
ны меры, призванны е устра
нить эти недостатки. Это по
может улучш ить работу, поз
волит лучш е организовать со
циалистическое соревнова
ние.

П ТИЦЕФ А Б Р И К А
«Туганская» — ро
весник девятой пяти

летки. Первая продукция — 
всего 600 тысяч яиц — была 
получена в конце 1971 года. 
А в завершающем году пяти
летки фабрика дала 51 Мил
лион яиц. Предприятие вы
шло на проектную мощ
ность, хотя часть объектов 
еще находится в стадии 
строительства. Всего за пя
тилетку, план которой за
вершен в октябре, произве
дено 118 миллионов яиц. 
Сейчас ежедневно фабрика 
поставляет в торговую сеть 
150 тысяч диетических яиц 
и 2 тонны мяса птицы.

Таковы этапы роста на
шей фабрики, которая стала 
основой развития промыш
ленного птицеводства в обла
сти.

С первых дней коллектив 
работает ритмично, эффек
тивно использует производ
ственные мощности, с каж
дым годом повышаются не 
только количественные, но 
и качественные показатели. 
Если в 1972 году каждая ку- 
риЦа-несушка дала 214 яиц, 
то в 1975 — 239. Резко воз
росла производительность 
труда. В 1971 году на каж
дую тысячу яиц затрачива
лось 6 человеко-часов, в по
следнем году пятилетки — 
в 2 с лишним раза меньше. 
По производительности тру
да фабрика вышла на уро
вень лучших предприятий 
страны.

Себестоимость десятка 
яиц снизилась с 84 -до 53 ко
пеек. Углубленная зоотехни
ческая работа, совершенст

вование оборудования, пере
вод на хозрасчет каждого 
звена дали возможность сни
зить затраты кормов на про
изводство продукции на 40 
процентов. В результате 
ежегодно мы получаем боль
шую экономию концентриро
ванных кормов.

В минувшем году произ
ведено продукции на 6,5 
миллиона рублей, прибыль 
составила почти 2 миллиона 
рублей, уровень рентабель

ности достиг 47,5 процента. 
Обязательства перевыполне
ны.

Все это свидетельствует о 
том, что капиталовложения 
в промышленное птицеводст
во быстро себя окупают, и 
еще раз убеждает нас в не
обходимости концентрации и 
специализации сельскохозяй
ственного производства.

Что же позволило молодо
му коллективу досрочно ос
воить производственные 
мощности, эффективно ис
пользовать их и успешно за
вершить выполнение напря
женных обязательств? Что и 
говорить, задачи СТОЯЛИ не
легкие: освоение новой тех
нологии, обучение людей — 
все это параллельно со 
строительством. Необхо

димо было мобилизовать 
весь коллектив предприя
тия на творческую работу, 
на использование скрытых 
резервов и возможностей, 
чтобы добиться наибольшей 
отдачи, получить больше 
продукции.

Это прежде всего и на
шло отражение в перспек
тивных планах и обязатель
ствах, которые взял коллек
тив. И с самого начала на 
фабрике развернулось сорев

нование за досрочное их вы
полнение. В нем участвуют 
все: и специалисты, многие 
из которых имеют свои твор
ческие планы, и рядовые ра
ботники. Каждый на своем 
месте, на своем участке 
стремится что-то улучшить, 
усовершенствовать, найти 
неиспользованные резервы.

Вот лишь некоторые при
меры добрых дел новаторов. 
На фабрике создали зоотех
ническую лабораторию. Сей
час любое начинание, любой 
зоотехнический экспери
мент, если можно так ска
зать, проходит лабораторный 
отбор. Что годится, что нет, 
что дает эффект, а что пока 
нуждается в доработке.

Переоборудование кормо
цеха дало возможность ис

пользовать на корм пищевые 
и другие отходы. За счет это
го только за последний год 
сэкономлена тысяча тонн 
концентрированных кормов. 
Установка более совершенно
го оборудования в четырех 
корпусах, в которых содер
жится 100 тысяч птиц, по
зволила вдвое поднять про
изводительность труда. Од
новременно повысилась про
дуктивность птиц, сократил
ся расход кормов.

Коллектив поддерживает 
тесную связь с учеными Мо
сквы, Новосибирска, Томска 
и других городов.

В газетной статье трудно 
перечислить все, что взйто 
на вооружение из лаборато
рий ученых, передовой прак
тики и рождено пытливой 
мыслью специалистов и рабо
чих фабрики. Это установки 
плавного включения света, 
использование стимуляторов 
и антистрессоров, гибридная 
птица, клеточное содержание 
маточного стада, аэрозоль
ные обработки инкубацион
ных яиц, тары и помеще
ний, механизация множества 
операций во вспомогатель
ном производстве, контейнер
ные перевозки птицы и мно
гое, многое другое.

Все это позволило не толь
ко резко увеличить произ
водство продукции, но и 
уменьшить затраты. В це
лом рационализация и вне
дрение передового опыта Но- 
звол-.лй сэкономить за пяти
летку более 500 тысяч руб
лей.

Соревнование на фабрике, 
без преувеличения можно 
сказать, стало массовым. 
Соревнуются Между собой 
птичницы, слесари-операто
ры, звенья, бригады. Итоги 
подводим регулярно, широко 
используем моральные и ма
териальные стимулы. В честь 
передовиков производства 
поднимается флаг трудовой 
славы. Победители соревно
вания за звание «Лучший по 
профессии» награждаются 
золотыми именными часами. 
Неоднократно победителями 
соревнования были птичницы 
Э. А. Козловская, П. Е. Вы- 
рода, слесари-операторы 
В. Г. Иванов, Ю. Д. Функ и 
многие другие. Все они на 
фабрике с первого дня, вло
жили в наше общее дело ча
стицу своей души, работают 
с полной отдачей сил и яв
ляются примером для моло
дежи, ее наставниками.

Многим памятно настоя
щее трудовое соперничество 
коллективов агрегатов
АВМ-0,4, которое разверну
лось по всей области. Побе
дителями его стали наши ме
ханизаторы В. Р. Сук. В. В. 
Долганов й Ю, П. Марьин, 
Они добились рекордного ре
зультата — 1 145 тонн вита
минной травяной муки на аг
регат за сезон. Это самая вы
сокая выработка в стране.

Победителям соревнования 
предоставлены бесплатные 
туристические путевки за 
границу.

Соревнование немыслимо 
без повышения профессио
нального мастерства, без 
учебы. На фабрике учатся 
все. Одни глубже овладева
ют своей профессией (только 
в минувшем году повысили 
Свою классность 20 птич
ниц), другие учатся в техни
кумах и вузах, предприятие 
ИМееТ своих стипендиатов.

Один из пунктов обяза
тельств коллектива касался 
дальнейшего развития и бла
гоустройства фабричного по
селка, улучшения бытовых и 
Культурных условий жизнй 
людей.

Многое в Этом отношении 
уже сделано, поселок про
должает расти, хорошеет. 
Почти все рабочие живут в 
благоустроенных квартирах. 
Но мы не думаем Останавли
ваться на достигнутом: ра
стет фабрика, увеличивается 
численность рабочих, поэто
му строительство жилья не 
снимается с повестки дня. 
Минувшей осенью . заложен 
фундамент еще одного жи
лого дома, первый этаж ко
торого будет отдан под ме
дицинский профилакторий.

При въезде в поселок на 
самом видном месте стоит 
красивое здание заводоуп
равления, которое скоро бу
дет сдано в эксплуатацию. 
Здесь будут располагаться 
контора, зал заседаний, на 
нижнем этаже — медпункт. 
Праздничность и торжест
венность зданию придают 
голубые ели. Они были за

ботливо высажены осенью 
рабочими фабрики в сани
тарную пятницу. Для нас 
стало доброй традицией два 
часа в неделю уделять бла
гоустройству родного посел
ка и территории птицефаб
рики. Летом газоны радуют 
глаз свежей зеленью, цвета
ми. Вдоль дороги, около жи
лых домов—деревья и ку
старники. Только за 1975 
год было высажено более 20 
тысяч цветов, 5.800 деревь
ев и кустарников.

Рядом с заводоуправле
нием будет заложен общест
венный центр, в котором 
планируется расположить 
Дом культуры, магазины.

Второй год существует на
ша детская музыкальная 
школа, где имеются классы 
фортепьяно, баяна, аккорде
она. Фабричная библиотека 
насчитывает около 10 тысяч 
книг, фонд ее постоянно по
полняется. Прочно входят в 
быт рабочих и служащих 
физкультура и спорт. Сей
час для желающих имеется 
все необходимое, чтобы за
няться любимым видом спор
та. У нас работает ряд сек
ций: футбола, хоккея, на
стольного тенниса, волейбо
ла, самбо, лыжная. Многие 
рабочие сдали нормы нового 
комплекса ГТО.

Есть в поселке своя столо
вая, где можно всегда вкус
но пообедать. Фабрика снаб
жает ее различными продук
тами, в том числе и овоща
ми, выращенными в собст
венной теплице.

Имеется у нас свой торго
вый центр, состоящий из 
трех магазинов: продоволь

ственного, промтоварного, 
хозяйственного. Построены 
детский комбинат на 150 
мест и восьмилётняя школа, 
начато строительство сред
ней школы.

Хорошо потрудились пти
цеводы в девятой пятилетке. 
За высокие производствен
ные показатели Туганская 
птицефабрика быЛа удостое
на диплома III степени 
ВДНХ СССР, более 30 ра
ботников награждены Меда
лями, подарками, многие 
стали участниками ВДНХ.

Широко развернувшееся 
соревнование позволило кол
лективу досрочно запершить 
пятилетку, успешно выпол
нить обязательства. В декаб
ре минувшего года во веСХ 
подразделениях фабрики пре
шли собрания по обсужде
нию проекта ЦК КПСС К 
XXV съезду партии. Едино
душно одобряя внутреннюю 
и внешнюю политику партии 
и правительства, коллектив 
фабрики определил новые 
рубежи на 1976 год и деся
тую пятилетку. В принятых 
обязательствах основное на
правление взято на повыше
ние качественных показате
лей, строгий режим эконо
мии и бережливости, макси
мальную отдачу от каждого 
вложенного рубля.

На общем собрании работ
ников птицефабрики было 
принято обязательство: вы
полнить план двух месяцев 
1976 года к началу работы 
XXV съезда партий,

А. НЕДЗЕЛЬСКИЙ,
директор птицефабрики 

«Туганская».

Становление
ЭФФЕКТ СПЕЦИАЛИЗАЦИИ
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СЕМИНАР ПАРТИЙНЫХ 
ВОЖАКОВ

в Томском районе 
прошел семинар секрета
рей партийных организа
ций. Перед его участни
ками выступил первый 
секретарь райкома пар
тии А. П. Габрусенко, 
рассказавший о зада
чах, выдвинутых на де
кабрьском Пленуме ЦК 
КПСС, в проекте ЦК 
КПСС к XXV съезду пар
тии «Основные направ
ления развития народно
го хозяйства СССР на 
1976—1980 годы».

На семинаре также бы
ли рассмотрены вопросы 
идеологической работы 
партийных организаций в 
период подготовки к 
XXV съезду.

Затем секретари пар
тийных организаций 
встретились с руководи
телями районных орга
низаций, служб, отделов 
исполкома райсовета.

П. ИВАНОВ.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
И КАЧЕСТВО

За годы девятой пяти
летки в НИИ ядерной 
физики успешно разви
вались исследования по 
физике высоких энергий, 
по ускорительной техни
ке и внедрению методов 
ядерной физики в народ
ное хозяйство. Общий 
Объем научно-исследова
тельских работ составил 
около 22 миллионов руб
лей. Защищено 5 доктор
ский и 70 кандидатских 
диссертаций, получено 
111  авторских свиде
тельств и патентов. Эко
номическая эффектив
ность от выполнения хоз
договорных работ соста
вила более 30 миллионов 
рублей.

В новой пятилетке по̂  
лучат дальнейшее раз
витие Теоретические и эк
спериментальные иссле
дования. будут повыше
н а  эффективность и ка
чество проведения науч
ных исследований с по
мощью уникальной науч
ной аппаратуры, создан
ной в этом же институте,

Р. ГОРСКАЯ.

ШТАМП - БОГАТЫРЬ
ЙнструменТаль щ и к и 

завода «Сибэлектромо- 
тор» совместно с научны
ми сотрудниками одного 
из научно-исследователь
ских институтов Таллина 
изготовили и испыта
ли последовательный 
твердосплавный штамп 
для вырубки жестей маг- 
нитопровода электродви
гателей серии ЧА-112. 
Гарантийная стойкость 
нового штампа — 20 мил
лионов штук вырубок. 
Использовавшиеся до 
этого штампы давали 
максимум 3,5 миллиона 
штук.

Изготовили штамп луч
ший слесари-инструмен
тал ыцики цеха № 14 
А. М. Чечуров и И. Н. 
Гордиевских. Сборкой 
руководил начальник 
конструкторской группы 
таллинского института 
Б. М. Кондрашов.

Н. САГАН.

РАСТЕТ ТОРГОВЫЙ 
КОМПЛЕКС

Недавно на прилавках 
магазинов СТрежевого 
впервые появились бу
тылки с квасом местно
го производства. Его из
готавливает новый, цех 
безалкогольных напитков 
орса НГДУ «Томск
нефть». В эти дни в Цехе 
продолжается Монтаж 
оборудования. Скоро
стрёжёвчане смогут пиТь 
свой лимонад.

В ближайшее время 
распахнет двери перед 
стрежевчанами новый 
современный магазин хоз
товаров. Это четвертый 
магазин, сданный строи
телями за последнее вре
мя. Нынче жители посел
ка получат еще один по
дарок — комплекс быто
вого сблуживания. В нем 
расположатся столовая, 
магазин, мастерские 
КБО.

К. ЮРЬЕВ.

ДЕСЯТОЙ пятилет
ке предусматривает
ся дальнейшее нара

щивание экономического 
потенциала восточных рай
онов и повышение их роли 
в общесоюзном промышлен
ном производстве. Им отда
но предпочтение В разме
щении крупных предприя
тий. Об этом сказано в про
екте ЦК КПСС «Основные 
направления развития на
родного хозяйства СССР на 
1976—1980 годы».

Таким образом, тенден
ция сдвига советской про
мышленности на восток, к 
новым иеточйикам сырья и 
энергии, ставшая в Послед
ние годы кардинальным во
просом развития производи
тельных сил страны, полу
чит в десятой пятилетке 
дальнейшее, еще более пол
ное выражение.

С давних пор европейские 
районы играли главную

ПОСТУПЬ ИНДУСТРИАЛЬНОЙ СИБИРИ
„  ___  „„А и „А гг.„. Я Т Л Ппичем. как мышленный потенциал. Од-. подъем, экономики союзны

роль в экономическом раз
витии страны. Но в 30-е го
ды началось постепенное 
освоение и развитие Сибири. 
Большую ройь в этом сыг
рало создание Кузнецкого 
угольного бассейна. В по
следующие пятилетия тем
пы освоения этого края бы
стро нарастали, с 1940 но 
1972 гОд объем промышлен
ной продукции Сибири и 
Дальнего Востока увеличил
ся Почти в 20 раз. Причем, 
в отличие от прошлых лет, 
когда в восточных районах 
сооружались хотя и значи
тельные пО размерам, но 
единичные предприятия, се
годня здесь ведется строи
тельство целых промышлен
ных комплексов, особенно в 
составе электро- и топли- 
воемких отраслей.

Восточные районы обес
печат весь намечаемый на 
1976—1980 годы прирост 
добычи Нефти и газа, произ
водства алюминия, боЛее 
90 процентов прироста до
бычи угля, примерно 80 про
центов прироста производ
ства меди, 45 процентов 
прироста производства Цел
люлозы и около 60 процен
тов прироста производства 
картона.

К числу наиболее круп
ных региональных задач от
носятся дальнейшее освое
ние Западно-Сибирской неф
тегазовой провинции, соору
жение нескольких десятков 
предприятий в районе строи
тельства Саяно-ШушейсКой 
ГЭС, Прокладка 3.200-кйЛо- 
метровой Байкало-Амурской 
магистрали. На формирова

ние, в Частности, Тюменско
го комплекса выделено в це
лом с начала 60-х годов 
30.—32 миллиарда рублей.

Важно, подчеркнуть, Что 
на Востоке новые предприя
тия Создаются на основе но
вейшей Технологии, с при
менением специальной, при
способленной к местным 
условиям техники. К тому 
же решению Этой проблемы 
помогает комплексный Ме
тод освоения, предусматри
вающий одновременное соз
дание быстрыми Темпами, 
по наиболее рациональной 
схеме Целой группы взаимо
связанных предприятий, 
при этом достигается зна
чительная экономия за счет 
полного использований про
дуктов переработки, сокра
щения транспортных комму

никаций и т. д. Причем, как 
и раньше, в десятой пяти
летке в новых районах пре
дусмотрено опережающее 
строительство жилья и куль
турно-бытовых учреждений, 
значительное расширение 
местной продовольственной 
базы, резкое улучшение 
снабжения населения про
дуктами питания и потреби
тельскими Товарами.

Может возникнуть воп
рос: Не приведет ли столь 
резкий сдвиг промышлен
ности на восток к замедле
нию Темпов экономического 
развитий западных районов 
страны, израсходовавших 
значительную Часть собст
венных природных ресур
сов?

Нет, здесь по-прежнему 
сосредоточен основной про

мышленный пот енцйал. Од
нако хозяйственный роет в 
этих районах будет происхо
дить главным образом пу
тем техническою перевоору
жения и реконструкции дей
ствующих предприятий при 
ограничении строительства 
новых и расширении имею
щихся энерго- и водоемких 
производств.

В десятой пятилетке бу
дет также продолжен курс 
на сдерживание роста боль
ших городов, развитие эко
номически 1 перспективных 
малых и средних населен
ных пунктов с размещением 
в них небольших предприя
тий, филиалов и специали
зированных Цехов действую
щих объединений.

В десятой пятилетке пре
дусматриваемся дальнейший

подъем экономики союзных 
республик. Так, например, 
:в 1976 году из союзного 
бюджета Казахской ССР 
выделено 191,4 миллиона 
рублей. В Казахстане фор- 

' мируется несколько особо 
крупных производственных 
комплексов по добыче угля, 
нефти, черных и цветных 
металлов. В Туркмении 
дальнейшее развитие полу
чат добыча и переработка 
нефти и природного газа.

Народное хозяйство на
шей страны развивается на 
основе углубления специа
лизации Ого отдельных ре
гионов, наиболее полного 
использования их природ
ных, трудовых и других ре
сурсов.

Н. ХЙТАИЛЕНКО, 
комментатор АПН.

Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  НАД П И С Ь М А М И

«...ТЕПЕРЬ Я ЗНАЮ 
Ц ЕНУ РЮ М КЕ»

«Я не был «удим ранее, 
в исправительно-трудовых 
учреждениях никогда не 
был. НО, кФГДа ступил на 
территорию Jltn, одного 
взгляда было достаточно, 
чтобы понять: это не ле
чебница, это исправитель
но-трудовая колония Об
щего режима. Более ос
корбительного для чест
ного человека я ничего не 
вижу...».

...Дежурный оттянул в 
своей каморке на КПП ры
чаг, за мной захлопнулась 

тяжелая дверь. Й я очути
лась в' томском лечебно-тру
довом профилактории № 1 
■— в ЛТП, как его называют 
кратко. Пришла я по пись
мам тех людей, что лечатся 
здесь.

Письма были самые раз
ные — в одних звучало 
отчаяние, в других — испо
ведь, размышлений над сво
ей прошлой жизнью, попыт
ки представить, чТо будет 
после. Но почти во всех про
сили помочь. Помочь выйти 
из ЛТП. Потому что были 
убеждены — тут онй по 
злой воле: начальника, же
ны, милиции..

У окна сидел сгорблен
ный человек. Он вяло повер
нулся на стук и мутно по
смотрел сквозь нас.. Лицо 
его было серым и отечным.

За десять дней МЫ при
ведем, его в человеческий 
вид. Поддерживающим Ле
чением — глюкозой, вита
минами... Все наши больные 
проходят через карантин. 
Без этого их ведь нельзя 
пускать на работу, начинать 
основное лечение. Видите, 
какие они к нам поступают, 
— Галина Григорьевна По
номарева, начальник меди
цинской службы, поправила 
очки и вздохнула. — У них 
же организм насквозь 
Изъеден водкой.

Начальник одного из отде
лов ЛТП Николай Василье
вич Марков рассказывал, 
Что, пока lie начал работать 
здесь, не Мог и представить, 
Насколько яростно КОреЖйт 
людей спиртное. Спрашива
ет, скажем, прибывшего на 
лечение отчество Жены — 
человек Мнется: Забыл. 
Сколько лет сыну —не пом
нит: «Армию вроде отслу
жил...» Однажды привезли 
крайне голодного. Вме
сте с другими документами 
он полошил на стой Марко
ву и сберкнижку. На ней 
оставалось 50 рублей. Поче
му не взял на еду? Дрожа
ли руки. Не мог зажать 
пальцами авторучку, чтобы 
расписаться...

В светлой пустой спальне 
дежурный по ЛТП Виктор 
Александрович Молоков ска
зал мне: «Вот, смотрите, 
чистые простыни, наволоч
ки. Удивляетесь, что я об
ращаю ваше внимание на 
это? А ведь к Нам приходят 
й такие люди, которые не 
знают, что такое белая про- 
стЫйя. Навыки культуры 
простейшие приходится им 
прививать. Напрймер, чтоб 
на койке не ЛеЖал одетый, 
а раздевался...»

В красном уголке — Теле
визор с большущим экра
ном, фотографии передови
ков производства, обяза
тельства. Все, как в какой- 
нибудь заводской комнате 
отдыха. Я подошла к Доске 
Трудового соревнования 
между бригадами. В колон
ке, где выполнение ПЛана,— 
цифры внушительные, за 
120 процентов.

Здесь же мне дали по
смотреть папки с личны
ми делами больных. На Пер
вой странице — выписки 
из постановлений народных 
судов (хочу сказать, что ни 
жена, ни теща, ни придира- 
начальник, а лишь суд, ос
новываясь на медицинском 
заключений, решает, быть 
или не быть человеку в ле
чебно-трудовом профилакто
рии). Й в выписке — со
лидный перечень преступле
ний: против своей семьи, 
своего здоровья, своей ра
боты — за что человек и 
попал в ЛТП. Внесу ясность: 
«В лечебно-трудовой Про
филакторий направляются 
лишь те хронические алко

голики, которые не хотят 
лечиться добровольно от 
пьянства и, помимо этого, 
нарушают трудовую дис
циплину, общественный по
рядок и правила социали
стического общежития, не
смотря на То, что к ним 
Применяли самые равные 

Меры». Но...
«Более оскорбительного 

для честного человека я 
ничего не вижу, —  напи
сал Виталий Прудников, 
когда 1 октября Чаинский 
районный народный суд 
направил его на Лринуди- 
тельное лечение. —  Не 
скрою, я увлекался спирт
ными напитками. Ио обыч
но это носило семейный 
характер: по случаю Праз
дников н очень редко —  
ПО случаю получки. Я ра
ботал электромонтажни
ком а ПМК треста «Томек- 
сельхозмонтаж». Забывал 
об Обеденных перерывах,
В воскресенья и субботы 
ВыходиП на объект, как и 
а будни. Не ради денег 
ВтараПся. Я очень полюбил 
эту работу. Йее то, что 
создавали мои руки, оста
валось людям. Но не суж
дено мне было сдать объ
ект —  меня забрали пря
мо с работы. А за какие 
Грехи! За свои 25 лет мне 
удалось освоить много 
Профессий. Приемники, те
левизоры, магнитофоны, 
сделанные моими руками, 
ничуть не уступали про
мышленным образцам. Я 
в совершенстве владею 
парашютом, имею 204 
прыжка. Но почему меня 
лишили всего этого!.,» 
ВиТаЛий Прудников гнев

но спрашивает, за какие гре
хи? Я открываю его личное 
дело: «Проживая в селе Под
горном, Прудников из-за 
пьянства в Течение 1975 го
да трижды менял места ра
боты. В северных электро
сетях ой показал себя с от
рицательной стороны, как 
пьяница. В ПМК-8 в рабочее 
время пьянствовал и за это 
обсуждался на рабочкоме. 
2 иЮня Прудников посту
пил в ПМК треста «Томск- 
сельхозмонТаж», с июля за
пил и месяц Йе выходил на 
работу. На ту самую, кото
рую он, по его словам, 
очень полюбил. Его пове
дение разбирали на местко
ме. В 1975 году Прудников 
6 раз Доставлялся в мед
вытрезвитель. Подвергался 
Штрафам за появление в 
нетрезвом виде и нарушение 
порядка в общественных ме
стах на общую сумму 150 (!) 
рублей. Дважды он давал 
подписку ЧаинскоМу РОВД, 
что будет лечиться от алко
голизма, однако ее нарушал' 
и продолжал пьянствовать».

И Прудников «не один 
здесь такой». Я уже не гово
рю о том, как эти люди от
носились к семьям. (На ред
кость одинаково: «угро
жал...», «избивал...», «го
нял...»). А на работу они 
плевали. «...Совершил на 
почве пьянки 41 прогул», 
«...63 прогула», «за полгода 
сменил пять мест работы», 
«в цехе несколько раз появ
лялся пьяным».

И когда этих бывших по
терянных для общества и 
производства людей увиде
ла я на Доске почета в крас
ном уголке, увидела вдум
чивые, живые глаза (срав
нила их с теми, в каранти
не) — поняла: Лечебно-тру
довой профилакторий воз
вращает их к труду, к жиз
ни. Возвращает в трех це
хах, где они работают. В 
одном — от «Сибэлектромо- 
тора» — занимаются обмот
кой статоров. Во втором — 
нарезают и обрабатывают 
кольца для подшипников. 
В третьем изготовляют ка
рандашную дощечку. Зара
батывают хорошо — до 
шести рублей в день. И, 
хотя у них высчитывают 
30 процентов за содержание 
да плюс алименты, получа
ют они При выходе отсюда 
860—1.000 рублей.

Но профилакторий “  лё- 
чебно-трудовой. Труд — 
лишь одно из лекарств 
сложного лечения. Потому- 
то каждый день после ра

боты идут они в медсанчасть 
и принимают куре антабуса, 
апоморфина, психотерапий... 
Того, кто упорно уклоняется 
от леченйя внутри ЛТП (ле
чение-то принудительное), 
лиШают свидания С родст
венниками, права получать 
посылки из дому. Самым 
ярым продлевают срок...

«Лечиться мне осталось 
три месяца. И если по ос
вобождении нормально 
устроюсь, то лечение это 
пойдет мне на пользу: те
перь я знаю цену рюмке. 
Меня в настоящее время 
волнует вопрос: не сши
бет ли меня течение жиз
ни! Сейчас я полон уве
ренности в себе, в своих 
силах, в том, что пнть я не 
намерен и не буду, Но 
какое отношение ждет ме
ня на воле! Кто поможет 
встать на ноги!..»
Автору можно было бы 

ответить, что все будет за
висеть от него самого, что 
человек Должен помогать 
себе сам. Но и отказать ему 
в помощи нельзя.

Директор же птицесовхо- 
за «Кандинский» Томского 
района А. Грязев сторонник 
прямолинейности: «Товарищ 
Верхотуров М. Й.! Отвечаем 
на ваше письмо ОТ 15 сен
тября 1975 года. В нашем 
коллективе вы работали с 
15 октября 1974 года, про
тяженностью 3,5 Месяца, И 
показали себя с отрицатель
ной стороны. Даже в этот 
короткий срок неоднократ
но рассматривались на рабо
чем комитете и в дирекции 
совхоза. Следовательно, о 
возвращении в наш коллек
тив и речи быть не может».

Верхотурова тоже Трево
жило, а что с ним будет, 
когда, он, другим человеком, 
выйдет из ЛТП. Можно, kd- 
нечно, было бы ему пойти 
работать на домостроитель
ный комбинат (недавно ле
чебно-трудовой профилакто
рий получил от ДСК пись
мо. Просят администрацию: 
Направляйте после лечения 
к нам формовщиков-бетон- 
ЩИКов, газоэЛёктроеварщй- 
ков, крановщиков... Очень 
мы' в них нуждаемся). Но он 
хотел вернуться (как и мно
гие) именно в свой старый 
коллектив. Оправдаться...

А на «Снболектромоторе» 
старое не вспоминают тем, 
кто лечился в ЛТП. Берут 
на работу охотно. Но иод 
контролем Держат. Замести
тель директора по кадрам, 
председатель совета по 
борьбе с правонарушения
ми и алкоголизмом А. Н. 
Агафонов встречается Часто 
с Н. Е. Сычовым, старшим 
инспектором по быту и тру
доустройству из ЛТП. Так 
что в профилактории хорошо 
представляют, кай живется 
их бывшим подшефным на 
заводе.

Недавно на «Сибэлектро- 
мотор» взяли, напрйМер, од
ного из пациентов профи
лактория. В КРЛпашеве ©й 
был известным пропойцей, 
скандалистом. А ЛТП, мож
но сказать, разбудил в нем 
человека. Вел он себя здесь 
хорошо. Ему разрешили 
свободный выход из профи
лактория. РаббТай ои на 
«ОибэлектррМОТоре») дис
циплину не нарушал. Смен
ное задание выполнял ежед
невно на 110— 120 процен
тов. Получил две благодар
ности. И цех поейал в Ки
ровский нарсуд ходатайство 
о сокращении срока лече
ния. Когда же ходатайство 
было удовлетворено, взял 
его к себе, .устроил в завод
ском общежитии.

Вез подозрительности бе
рут йа работу, не колют 
глаза прошлым и на «Сиб- 
кабеле», Й На ГПЗ-5. А вот 
на Деревообрабатывающем 
комбинате отношение к по
бывавшим в ЛТП равнодуш
ное. Николай Егорович Сы
чов пришел как-то к быв
шему больному Козыреву. 
Жена стала жаловаться, что 
начал он сразу. после лече
ния пить. А на работе 
принялись выгораживать: 
ну что, мол, человека тря
сете? Может, он и выпивает, 
да ведь вкалывает, дай бог 
каждому.

Надолго ли?
Человек выходит из Ле

чебно-трудового профилак
тория, и у него есть возмож
ность начать новую жизнь. 
Даже трудовой стаж не пре
рывается. Но два года в 
ЛТП — какое бы оно ни бы
ло, все же ограничение сво
боды. Для ТОГО, чтобы потом 
золотые рукй Т6Т0 же Ви
талия Прудникова могли 
сделать столько добрых 
дел!

А. ЕСМАНСКАЯ.

У В О Р О Т  

З В Е З Д Н О Г О
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ. 

Быстрыми темпами осваи
вается западный участок 
Байкало-Амурской магистра
ли.

Открыто движение Поез
дов из Усть-Кута на стан
цию Таюра в поселке Звезд
ном.

Ввод в действие этого уча
стка Трассы улучшит достав
ку грузов для строительства 
БАМа.

НА СНИМКЕ: вдоль 
строящейся трассы проло
жена автомобильная дорога)

Фото Э. Брюханенко.
(Фотохроника ТАСС).
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Заявление К. Сорсы
ХЕЛЬСИНКИ, 9 января 

(ТАСС). Советско-финлянд
ские отношения дружбы и 
Многостороннего сотрудни
чества нбсЯТ постоянный Ха
рактер, заявил заместитель 
премьер-министра министр 
иностранных дел Финлян
дии Калеви Сорса По возвра
щении из СССР. Благо
приятное развитие взаимо
выгодных торгово-экономи
ческих отношений между 
двумя странами, продолжал 
он, дает возможность й 
впредь углублять И расши
рять их. Большое значение 
в этой связи приобретает

подготавливаемая перспек
тивная программа экономи
ческого сотрудничества меж
ду двумя странами на 15 
лёт.

Эта программа, сказал 
К. Сорса, является конкрет
ным примером того, как 
Финляндия и Советский 
Союз — государства с раз
личным общественным стро
ем — выступают . с новой 
инициативой, направленной 
на развитие межгосударст
венного сотрудничества. К 
такому же развитию сотруд
ничества, продолжал ми

нистр, мы стремимая в на
ших отношениях и в области 
культуры.

К. Сорса далее подчерк
нул, что Советский Союз И 
Финляндия выступают за 
материализацию решений 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
и едины в том, что продол
жение процесса разрядки 
крсдполнМ'от прекращение- Ш 
гонкй вооружений. Стороны, 
сказал К. Сорса, вновь под
твердили важность й ак
туальность выдвинутых 
Финляндией предложений 
об объявлении Северной 
Европы безъядерной зоной 
и обеспечении прочного ми
ра в этом районе.

Перед встречей африканских руководителей
АДДИС-АБЕБА, 9 янва

ря. (ТАСС). На повестку 
дня предстоящей чрезвычай
ной ассамблеи глав госу
дарств и правительств стран 
— Членов Организации аф
риканского единства выне
сен один вопрос — поло
жение в Анголе. Такое ре
шение приняли участники 

. закончившейся здесь вне
очередной сессий совета ми
нистров ОАЕ. Выступивший 
на сессии председатель Вре
менного военного админи

стративного совета (ВВАО) 
Эфиопии Тефери Бантй осу
дил грубое ■ вмешательства 
расистов в дела независи
мого ангольского государ
ства.

За оказание полной под
держки. законному прави
тельству Народной Респуб
лики Ангола высказался ко
миссар по иностранным де
лам Ганы РодЖер Фелли. 
Он решительно отверг идею 
создания в Анголе так назы
ваемого «правительства на

ционального единства». По 
его словам Организация аф
риканского единства не мо
жет оказывать поддержку 
группировкам, которые всту
пили в сговор с ее заклятым 
врагом — расистской ЮАР.

Представители Бурунди и 
АРЕ в своих выступлениях 
заявили о решимости неза
висимой Африки стать на за
щиту братской страны, под
вергшейся иностранной во
оруженной агрессии.

ПЕРЕМЕНЫ В ИНДОКИТАЕ:
Д Е М О К Р А Т И Ч Е С К А Я
К А М П У Ч И Я

Укреплением позиций Ми
рового социализма, важны
ми победами дела мира 
ознаменовался 1975 год. 
Ликвидирован опасный очаг 
войны в Индокитае. Это не 
Только принесло дОлгОждай1 
ный мир в этот район зем
ного шара, но и создало не
обходимые условия для то
го, чтобы народы Вьетнама, 
Лаоса и Камбоджи, покон
чили С прошлым и направи
ли все свои созидательные 
СиЛЫ на построение нового 
общества.

Вьетнамский народ при
ступил к строительству со
циализма по всей стране. 
Народ Лаоса под руковод
ством народно-революцион
ной партии завершил нацио
нально-демократическую ре
волюцию и начал преобразо
вания в экономике и обще
ственном устройстве, цель 
которых —■ построить со
циализм, минуя Капитализм. 
На путь независимого раз-

ЛОНДОН, 9 января. 
(TAGC). По сообщениям из 
Рейкьявика, правительство 
Исландии потребовало от 
Англии прекратить нападе
ния британских военных ко
раблей на исландские пат
рульные суда в прибрежных 
водах Исландии. В против
ном случае, говорится в за
явлений, правительство Ис
ландии порвет дипломатиче
ские отношения с Англией. 

Новое обострение англо-

вйтия ВсТала Камбоджа. 
5 января над ее столицей
— Пномпенем взвился флаг 
Демократической Кампучии
— так в соответствии со 
вступившей в силу новой 
Конституцией стало _ по- 
кхмерски звучать новое'наз
вание Камбоджи.

Демократическая Кампу
чия — это, говорится в кон
ституции, народное государ
ство рабочих, крестьян, всех 
трудящихся. Все основные 
средства производства в нем 
принадлежат государству 
или находятся в коллектив
ной собственности.

В области внешней поли
тики Демократическая Кам
пучия намерена поддержи
вать хорошие отношения со 
всеми странами на основе 
уважения суверенитета и 
территориальной целостно
сти, бороться против коло
ниализма, за независимость 
народов, мир, дружбу, Де

мократию, справедливость и 
социальный прогресс во 
всем мире.

На государственном гербе 
Демократической Кампучии 
•— рисовые поля с ороси
тельными каналами, завод
ские здания в обрамлении 
рисовых, колосьев. И это 
весьма символично. Для но
вой Камбоджи, как и для 
нового Лаоса и Вьетнама, 
главное сейчас — созида
тельная деятельность по 
ликвидации тяжких послед
ствий войны, восстановле
нию и развитию народного 
хозяйства с целью мате
риального закрепления за
воеванной Независимости, 
повышения жизненного
уровня широких масс.

Й сегодня симпатии и 
поддержка советских людей, 
народов стран социалисти
ческого содружества, всего, 
прогрессивного человече
ства —на стороне строящих 
новую жизнь Народов Индо
китая, как и в годы их спра
ведливой борьбы за свободу 
и независимость, против 
объединенных сил империа
лизма и внутренней реак
ции.

А. БИРЮКОВ.
(ТАСС),

Конф ликт обостряется
исландского конфликта про
изошло после столкновения 
близ берегов Исландии ан
глийского фрегата «Андро
меда» с исландской канонер
кой «Тор». Стороны дали 
противоречащие друг другу 
версии этого инцидента, в 
результате которого оба во
енных корабля получили

серьёзные повреждения.
Эго уже не первое столк

новение английских и ис
ландских военных кораблей 
в прибрежных водах Ислан
дии. Английские военные 
корабли отправлены ^туда 
«для защиты» английских 
траулеров, ведущих промы
сел в этом районе.

У  КЛАССНОЙ 
КОМАНДЫ-  
КЛАССНЫЙ 
В Р А Т А Р Ь

БОСТОН» 9 января, (Спец, 
корр.  Т А С С  В. Байдашин,
В. Дворцов).  Хоккеисты 
Ц С К А  одержали здесь кра

си вую  победу над п о п у л я р 
ным американским клубом 
высшей профессиональной 
л и г и  ЙХЛ «Бостон брюинз»
—  5:2 (0:0, 3:2, 2:0). ,,v  I

,ТЦ С К А  и «К р ы л ь я  Сове- I  
т'ов», сыграв шесть матчей I 
Щ  восьми, набрали 9 очков 

-и независимо от исхода I 
Друх оставшихся встреч 
Обеспечили себе победу в 
«С упер сери  и-76».

...В числе зрителей бо- 
стонскйго Mat4a на сей раз 
оказались Владимир Петров, 
которому помешала выйти 
на лед травма, полученная 
в Монреале, и знаменитый 
защ итник  «Б о сто н а »  Бобби 
Орр, пока не залечивший 
колено.

Хозяева с самого начала 
п р и н я ли сь  вы полнять зада
ние, данное им тренером 
Д. Черри: «П р е с с и н г  по все
му полю должен бы ть обя
зательным о т  начала до 
конца».  Особенно яростно 
действовали в атаках напа
дающие Йзшмен и Ш маутц,  
защ итники С мит и Парк. Но 
в первом периоде, когда, ка
залось, под натиском «мед
ведей» до лж на была рассы
паться любая самая силь
ная команда, армейцы вы
стояли.

Самоотверженно в эти 
тр уд ны е минуты играли 
Харламов, Михайлов, Цыган
ков, Васильев, Александров. 
Т р е ть я к  вновь тБорил чуде
са: по крайней мере 5 —  б из 
19 отбитЫх им бросков 
можно отнести к категории 
«н е  берущ ихся».

Черри после матча с вос
хищением говорил: «Та ко го  
вратаря, как Тр е ть я к ,  я ни
когда раньше не видел».  
Н аставник Ц С К А  К. Локтев 
по этому поводу заметил, 
что  у  классной команды 
должен бы ть и классный 
вратарь.

Надо ЬТдать Должное и 
го лки перу  бостонцев Ж и л ь 
беру. Он та кже отразил 
несколько си льны х брос
ков Харламова» Лобанова, 
Александрова и вы ступав
шего на месте Петрова 
Мальцева.

У  хоккеистов Ц С К А ,  вла
девш их инициативой во 
втором и третьем периодах, 
оказалась выше скоростная 
выносливость. Не испуга
л и с ь  москвичи и гр убы х на- 
сИЬков со стороны некото
ры х раздосадованных
неудачей профессионалов.

Коротко о том, как были 
забиты голы . В начале вто
рого периода единственную 
ош и бку д о п у с т и л  Тр е тья к:  
в ворота влетела шайба, 
брошенная Форбсом. Затем 
тр и  гола подряд забили со
ветские хоккеисты —  Хар
ламов (д важды) и Мальцев. 
P a te лл  сократил  разрыв в 
счете. В третьем периоде 
Цыганков и Александров 
забросили еще две шайбы.

Лу ч ш и м и  игроками мат
ча специальное жюри по
п улярной  телепередачи
«Хонкейная ночь Канады » . 
назвало Тре тья ка ,  Харламо
ва и Александроеа.

Победа убедительная и 
при ятна я,  но все-таки нель
зя не сказать, что наши 
хоккеисты у с ту п а л и  сопер
никам в количестве бро
сков, а та кже в их мощи и 
точности.

—  С егодняшний матч от
носится к ч и слу  высоко
классны х хоккейны х со
стязаний, —  сказал коррес
пондентам Т А С С  Тренер 
«м едведей» Черри. —  ЦСКА 
произвел на меня большое 
впечатление. Все без исклю
чения игроки выполняю т 
огромный объем работы. 
Может быть, это покажется 
странным, но у  меня нет 
претензий и к моей коман
де. Сегодня она провела 
один из л у ч ш и х  своих мат
чей в сезоне и не виновата, 
что чемпионы СССР оказа
ли сь  сильнее.
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гие) ярко, впечатляюще и 
возвышенно передают высо
кую романтику поиска.
. Вслед за геофизиками на 

профили приходят геологи. 
И вот уже вспыхивают над 
зубчатой стеной леса огни 

. электросварки («Вышко
монтажники», «Новый Васю- 
ган»), И, наконец, оглаша
ют своим ревом окрестности 
дизеля буровой, а сама она 
встает среди леса как сим
вол дерзновенных челове
ческих дел, как знак приоб
щения глухих прежде мест 
к созидательному труду 
народа («Нефтеразведчики 
Севера»). Поднимаются сре
ди тайги дома молодого го
рода нефтяников. Стрежево- 
го. Кузярин запечатлел его 
рождение от первых бревен
чатых домиков до совре
менного городского пейза
жа. И уже тянется через 
тайгу и болота нитка круп
нейшего в то время в стране 
нефтепровода. Снимки ла
конично, но выразительно

ФОТОЛЕТОПИСЬ ПЯТИЛЕТКИВ залах и на 
в е р н и с а ж а х

В дни работы областной 
партийной конференции в 
Доме политического просве
щения обкома КПСС откры
лась большая выставка 
снимков Анатолия Кузяри- 
на, фотокорреспондента 
ТАСС по Западной Сибири. 
Выставка эта сразу прив
лекла к себе широкое вни
мание.

Дело тут не только в ма
стерстве автора, хорошо из
вестном и его коллегам-жур- 
налистам, и читателям мно
гочисленных периодических 
изданий в нашей стране и 
за рубежом. И даже не в 
похвальной журналистской 
оперативности автора, кото
рого мы 'привыкли встре
чать всюду, где назревает

большое событие в экономи
ческой или культурной жиз
ни региона. Дело скорее в 
том, что собранные вместе 
(а в экспозиции представ
лено больше ста работ) фо
тографии А. Кузярина сос
тавили яркую и впечатляю
щую летопись тех больших 
дел и свершений, которые 
определяли жизнь трудя
щихся нашей области в по
следние годы. Мы увидели 
людей, осуществлявших эти 
грандиозные дела на раз
буженных к новой жизни 
.сибирских просторах, уви
дели плоды их самоотвер
женной работы. Словом, мы 
увидели подлинную фото
летопись минувшей пятилет
ки, сделанную человеком 
талантливым, обладающим 
хваткой репортера, острым 
глазом художника и широ
той взгляда публициста.

...Идя от стенда к стенду, 
словно бы заново пережи
ваешь волнующие события 
последних лег. Многочис
ленные снимки, представ
ленные в экспозиции, запе
чатлели наступление совет
ских людей на просторы на
шего Севера. Вертолеты, 
разбудившие тишину над 
вековой глухоманью.. Вез
деходы геофизиков, про
шедшие там, где не было и 
охотничьих троп. Сами пер
вопроходцы, обветренные и 
заснеженные, склонившие

ся над своими «умными» 
приборами, чутко слушающи
ми эхо далеких земных глу
бин... Эти работы А. Кузя
рина («Ночной привал», «В 
тайны земных глубин», 
«Сейсморазведчики» и дру-

запечатлели эпопею этой 
удивительной стройки, ко
торая ждет еще своего ху
дожника.. Такие представ
ленные на выставке работы 
как «Нефтепровод строит
ся», «Трасса» и другие, 
заставляют вспомнить меся
цы и дни завершающего пе
риода строительства,. когда 
работы шли круглосуточно.

Что чрезвычайно важно, 
А. Кузярин нигде не высту
пает как бесстрастный, реги
стратор событий. Фотожур
налиста волнуют величие и 
красота труда, возвышаю
щего и воспитывающего ’ че
ловека. Вот спускается с 
буровой вышки прославлен
ный мастер, кавалер орде
нов Ленина и Трудового 
Красного Знамени М.. М. 
Нурлыгаянов с товарищами 
(см. нижний снимок). Они 
устали, их одежда в со
лярке и растворе. Но ка
кой духовной красотой све
тятся их лица. Вот разго
варивает с невидимым нам 
собеседником другой про
славленный буровой мастер 
— лауреат Государственной 
премии, депутат Верховно
го Совета РСФСР В. Г. Ка- 
линичук. Как будто бы — 
обыденная, повседневная 
сцена (она так и названа — 
«Деловой разговор»), А мы 
любуемся полным глубокой 
мысли лицом современного 
рабочего, в котором угады
ваются незаурядный интел
лект и характер.

Этими качествами отме
чены и. другие портретные 
снимки А. Кузярина, запе
чатлевшие правофланговых

пятилетки — Героев Социа
листического Труда А. Лав
рову, В. Янышевского, 
В. Наставко и других. Вот 
идет на смену прославлен
ная комплексная бригада 
Владимира Янышевского, с 
честью выполнившая в ми
нувшей пятилетке свое обя
зательство и впервые в об
ласти заготовившая 200 ты
сяч кубометров леса. Ветер 
бросает лесорубам в лицо 
пригоршни колючего снега, 
•но они не замечают этого. 
Люди предельно собранны, 

их лица сосредоточены —- 
они все уже там, в рабо
те... А вот В. Янышевский 
за деловым разговором со 
своим другом и соперником 
по соревнованию В. На
ставко (снимок вверху).

Эти портретные снимки в 
сочетании с кадрами, запе
чатлевшими нелегкий труд 
в лесосеках, . рассказывают 
об опыте томских лесорубов, 
опыте, одобренном Цент
ральным Комитетом пар
тии...

Трудно перечислить все 
те важнейшие события в 
жизни нашей области, к ко
торым нас снова возвращает 
выставка. Строительство 
коммунального моста через 
Томь, завершившееся тор
жественным митингом. Пер
вый приезд в родной город 
нашего земляка-космонавта 

Н. Н. Рукавишникова. Пу
теукладчики на Всесоюзной 
ударной комсомольской 

стройке — дороге Асино — 
Белый Яр и «серебряный» 
костыль, вбитый в послед
нее звено этой лесной же
лезнодорожной магистрали. 
Строители северной высо
ковольтной ЛЭП, шагнув
шей в минувшую пятилетку 
до Парабели. Чистая под
земная вода, пришедшая по 
водоводу в областной центр. 
Современная птицефабрика. 
Животноводческие комплек
сы. Обь — труженица, Обь 
—■ голубая дорога, по кото
рой непрерывным потоком 
идут грузы в северные рай
оны области. Эти и многие 
другие приметы нашего за
мечательного времени на
шли в работах А. Кузярина 
свое яркое и запомияающе- 
ся отражение.

Жаль только, что за пре
делами экспозиции практи
чески остались те большие 
изменения в культурной 
жизни области, которые про
изошли за последние пяти
легки. Мало снимков и о 
развитии нашей науки, а 
ведь минувшая пятилетка 
была временем становления 
академической науки в Том
ске, периодом значительно
го роста наших вузов и на
учно-исследовательских ин
ститутов.

Впрочем, никто не обни
мет. необъятного. Персо
нальная выставка фотожур- 
налиста-тассовца и без того 
стала значительным событи
ем.

Б. БЕРЕЖКОВ.

В мире интересного

ПЕРВЫЙ РУССКИЙ 
АВТОМОБИЛЬ

В этом году исполняется 
80 лет с того дня, когда на 
Всероссийской художествен
но-промышленной выставке 
в Нижнем Новгороде (Горь
кий) был показан первый 
русский автомобиль.

Автомобиль этот был обя
зан своим появлением двум 
русским энтузиастам. Один 
из них — бывший морской 
офицер Е. А. Яковлев — в 
1886 году основал неболь
шие мастерские, где через 
некоторое время стал серий
но выпускать керосиновые 
двигатели с электрическим 
зажиганием и настолько пре
успел в этом деле, что в 
1893 году его двигатель экс
понировался в Чикаго на все
мирной выставке. П. А. Фре
зе был владельцем каретной 
мастерской. Приехав на • вы
ставку в Чикаго и увидев 
там автомобили, он загорел
ся идеей построить .такие же 
в России. Оба энтузиаста 
соединили свои усилия, и в 
1896 году первый русский 
автомобиль «появился на 
свет».

П. А. Фрезе сыграл замет
ную роль в истории отечест
венного транспорта. После 
смерти Яковлева он сам на
чал строить автомобили, в 
1905 году организовал пер
вую в России таксомоторную 
службу, а в том же году 
сконструировал троллейбус.

ПТИЧЬЕ ЦАРСТВО
В Липецке, пожалуй, нет 

ни одного жителя, который 
бы не заглянул в эти дни в 
«Птичье царство». Так образ
но называют здесь необыч
ный павильон, открывшийся 
в городском Парке культу
ры и отдыхд.

Действительно, кажется, 
что в это большое и светлое 
здание слетелись пернатые 
со всего света. И особенно 
много радости доставляют 
они ребятам, у которых уже 
появились свои любимцы: 
одни толпятся возле попуга
ев, другие не могут оторвать 
взгляд от павлинов, третьи 
слушают песни чижей.

Птичий павильон — один 
из объектов, создаваемых в 
Липецком зоопарке. Поме
стили его в Парке культуры 
и отдыха не случайно: места 
здесь много — более ста гек
таров. Под вековыми тополя
ми и липами строят вольеры 
для зверей, диких животных. 
Некоторым из них создают 
привычные условия. Напри
мер, в павильоне, где недав
но поселились львы, тигры, 
ягуары, возле клеток растут 
пальмы, южные кедры, как
тусы и другие экзотические 
растения.

(Корр. ТАСС).

СПЕЦВЫПУСК 
ГАИ УВД 
ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА

Ч Е Л  ОЛЕ 1C И ДОРОГА.1

Областной Совет депутатов трудящихся принял постановление о 
создании при ГАИ УВД Томского облисполкома специального мон
тажно-эксплуатационного подразделения. На вопросы нашего кор
респондента по этому поводу отвечает начальник отделения организа
ции движения ГАИ капитан милиции В. С. ГОЛЬДШТЕЙН.

— Валерий Семенович, чем выз
вано создание новой технической 
службы?

— Количество транспорта на 
улицах Томска и интенсивность его 
движения быстро возрастают, по
этому . средства регулирования ав
томобильных потоков приобретают 
все большее' значение. Эти сред
ства теперь весьма сложны. По
этому городские службы не " в со
стоянии справиться с работой. Тем 
более что эта работа для них не 
является основной. Вот и потребо
валось создать Специальную служ
бу в рамках УВД области.

— Задача этой службы — сле
дить за исправностью светофоров, 
ограждений, разметки?..

— Гораздо шире и интереснее. ,
Новое подразделение под руко
водством ГАИ будет заниматься 
внедрением в Томске первых эле
ментов автоматизированной систе-

«ГОРОД»  
В ГОРОДЕ

мы «Город». Эта система требует 
специалистов высокой квалифика
ции.

— Пожалуйста, подробнее о си
стеме «Город».

— Как известно, «Город» дей
ствует в Алма-Ате и уже получил 
признание участников совещания 
стран СЭВ. Новая система состоит 
из определенного числа бескон
тактных телемеханических контро
леров типа БКТ-7, которые посред
ством подземных датчиков оцени
вают обстановку, каждый на своем 
перекрестке, и зажигают зеленый 
свет там, где. скопилось больше 
машин. Если же вы подъезжаете,

скажем, под красный свет к пу
стому перекрестку, контролер вас 
«увидит» и пропустит без задерж
ки. Любое количество таких «ум
ных» светофоров можно с по
мощью обычных телефонных пар 
подключить к контрольно-вычи
слительной машине, и она, полу
чая и оценивая данные о дорож
ной обстановке в городе, сможет 
без вмешательства человека орга
низовать движение самым опти
мальным образом.

— Очень интересно. В таком 
случае, когда этот «Город» начнет 
распоряжаться движением нашего 
города?

— В этом году. По решению 
горисполкома,- нам сначала пред
стоит оборудовать девять пере
крестков. Это немало. В подготов
ке материальной базы большую 
помощь нам оказали гориспол
ком, многие промышленные пред
приятия, строительные организа
ции, «Горсвет». В ближайшее вре
мя будет сдан в эксплуатацию 
производственный корпус.. Новую 
систему будет обслуживать около 
40 специалистов.

Новое в правилах

ТИШЕ ЕДЕШЬ...
С 1 января в стране введены 

новые пределы допустимых скоро
стей для автотранспорта. Консуль
тацию по этому поводу дает заме
ститель начальника госавтоинспек- 
ции УВД подполковник милиции 
Д. Я. Максимов.

Специальные исследования показали, что 
старая поговорка « Т и ш е  едешь —  дальше 
будеш ь» в значительной мере справедлива 
д л я  современного скоростного ав тотран
спорта. Не то лько наиболее безопасной, но 
и оптимально приемлемой д л я  рациональ
ной организации движения в городе оказа
лась скорость 60 километров в час. Она и 
определена максимальной для  всех насе
ленны х п у нктов  страны в приказе минист
ра в нутр енних  дел С СС Р  от 3 декабря 1975 
года.

По этому же приказу  с 1 января 1976 го
да максимальная скорость вне населенных 
пунктов  д л я  легковых автомобилей, меж
дугор одны х и ту р и с тс к и х  автобусов, а та к 
же д л я  грузовиков весом до 3,5 тонны  не

до лж на превы шать 90 километров в час. 
При этом водитель со стажем меньше дв у х  
лет  не имеет права ехать быстрее 70 к ило
метров в час. Такая же наибольшая ско
рость —  70 километров в час —  установ ле
на д л я  загородных поездок гр узовых авто
мобилей весом более 3,5 то нны, а такж е для  
обычных автобусов и д л я  мотоциклов.

Автокранам, самоходным машинам и ме
ханизмам как в населенных пу н кта х ,  так 
и за их пределами, разрешается ездить не 
быстрее 50 километров в час. Д ля  тр а н 
спортны х средств, перевозящих тя ж ело
весные и негабаритные грузы, максималь
ная скорость будет в каждом отдельном 
случае определяться госавтоинспекцией.

Новые пределы до пустим ы х скоростей, 
вводимые с 1 января 1976 года, призваны 
снизить вероятность аварий на дорогах. 
Повысить эф ф екти вность нововведения 
долж ны  сами автомобилисты. Владельцам 
ли чны х автомобилей и мотоциклов доста
то чно д л я  этого хорошо знать пределы до
пустимы х скоростей и строго их придер
живаться. Там же, где собраны в к о ллек 
тив водители-профессионалы , необходима 
постоянная разъяснительная работа —  и 
среди опы тны х мастеров вож дениям и, в 
особенности, среди молодежи. Было бы 
полезно, например, ста ви ть  в путевом л и 
сте малоопытного шофера отметку о раз
решенной для  него скорости движения. 
Даже опытным водителям, осваивающим 
новый для  них маршрут, новый ти п  маши
ны, и ли приступаю щ им к работе после 
большого перерыва, скорость первое время 
сто и т  ограничивать таким же образом. Вся
кая разумная мера в пользу безопасности 
найдет понимание и поддерж ку у всех, кто 
знает цену шоферскому тр уд у .

Тревожная
статистика

Госавтоинспекция со
общает, что за 1975 
год в нашей области 
произошло 855 дорож
но-транспортных про
исшествий. При этом 
ранено 764 и убито 
145 человек. Среди ра
неных — 96 детей, сре
ди убитых — их девят
надцать.

Водители виновны в 
650 происшествиях, 
пешеходы — в 279; 
257 водителей и 101 
пешеход были нетрез
выми. В ста случаях 
причиной происшест
вия явилось неудов
летворительное состоя
ние дорожного покры
тия.

Напряженная жизнь у дежурной служ
бы ГАИ, где круглые сутки горит свет и 
звонят телефоны, куда по рации посту
пают сообщения о бедах на дороге. Каж
дый, кто служит здесь, должен быть не 
только знатоком правил движения и уме
лым водителем, не только обладать навы
ками спортсмена, фотографа, топографа, 
механика, а порой и медицинского работ
ника, но и быть добрым без снисхожде
ния, принципиальным, чувствовать наст
роение людей в критической ситуации, 
иногда прощать им несдержанность, но 
быть всегда сдержанным самому.

Старший инструктор ГАИ В. Шкаликов 
сфотографировал двух своих товарищей 
в тот момент, когда они приступили к 
выяснению обстоятельств дорожно-тран
спортного происшествия. Старший дежур
ный Сергей Ершов и дежурный водитель 
Александр Петров —  в числе лучших сот
рудников Томской автоинспекции.

ПРИСТЕГНИТЕ
РЕМНИ!

Столкновение, авто
мобиля с любым пре
пятствием одинаково 
опасно и для водителя, 
и для пассажиров. По
этому специальными 
дополнениями к Прави
лам дорожного движе: 
ния предусмотрено обя
зательное применение 
ремней безопасности 
на легковых автомоби
лях выпуска 1970 — 
1974 годов.

Это требование оди
наково относится как к 
машинам государствен
ным, так и к находя
щимся в личной собст
венности. В Москве с 
1 января 1976 года 
автомобили ВАЗ,
ГАЗ-24, «Моск
вич-408» и «Моск- 
вич-412», ЗАЗ-966 и
ЗАЗ-968, не оборудо
ванные ремнями, до
пускаться к эксплуа
тации не будут. Если 
установка ремней не 
предусмотрена заво- 
дом-изготовителем, ис
править дело поможет 
станция технического 
обслуживания.

Для Томской обла
сти срок оборудования 
машин ремнями безо
пасности — 1980" год. 
Однако областным Со
ветам депутатов тру
дящихся разрешено 
вносить в этот срок по
правки. Поэтому сове
туем водителям и вла
дельцам легкового 
транспорта в интере
сах безопасности — 
собственной и пассажи
ров — оборудовать ма
шины ремнями забла
говременно.

В. МАТВЕЕНКО, 
госавтоинспектор.
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Зам. редактора

Л. С. ЛЕВИЦКИИ.

ТЕАТР
11 января — спектакль «Пеп- 

пи —  Длинныйчулок».
Начало — в 11 и 14' часов. 
Спектакль «Клоп» — в 19 

час. 30 мин.

№ 19 —  17. «Мужчина и де
вушка» —  19, 21.

12 января. «Воздухоплава
тель» —  17. 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

11 января. «Бри лли антов ая 
р у н а »  — 15, 19. «Л и ч н а я  жизнь*
—  17, 21.

12 января. «Финист —  Ясный 
Сокол» —  15, 19, 21. «Афоня»
—  17.

кино т  t s

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11 января. «Автомобиль,  
скрипка и собака Клякса»  —  
9, 13. 15, 17, 19, 21. М ультсбор- 
ник Н, 8 —  11.

12 января. «Автом обиль,  
скрипка и собака Клякса»  —  
9, 13, 15, 17, 19, 21. «Весенние 
переверты ши» —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
11 января. «Не может быть!»

—  9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
«Дикое сердце» —  18-10, 20-05, 
22. «Горечь разлуки» —  8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. Зал Кинохроники.
Мультсборник № 5 —  9, 10-25,
11- 50, 15-25, 17-15, 19-45, 20-10,
21- 35. Киноальманах « Г о р и 
зонт»  № 7 —  13-15. «Маленькие 
чудеса большой природы» 
TONs 2, 5,  8 —  14-20, 18-40.

12 января. «Амрапали» (две
серии) —  8-30, 11-05. 13-40,
16-15, 18-50. 21-25. «Кольцо с 
голубым сапфиром» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники. 
«Мир в этот день» —  18-45.
«Женщина из убитой деревни», 
«Здравствуй, детство!», «Фи
тиль» К» 158 —  9, 11-10. 13-20,
15- 30, 17-40, 20-55. «Полуденная
пушка», «Маленькие чудеса 
большой природы» № 11, «Лес
ные мотивы» —  10-05, 12-15,
14- 25, 16-35. 19-50. 22.

«ОКТЯБРЬ»
11 января. «Она и дьяволы»

(две серии) — 9, 11-25, 16, 18-25, 
20-50. «Не может быть!» —- 
13-50. «Горечь разлуки» —  9,
12- 10, 13-50, 15-30, 17-10, 18-50, 
20-30, 22-10. «Золотой ключик»
—  10-30.

12 января. «Амрапали» (две
серии) —  8-40, 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Кольцо с 
голубым сапфиром» —  8-40, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Золотой ключик» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 января. «Операция «Ы » и 

другие Рриключения Шурина»
—  14, 16, 18, 20.

12 января. «Бриллиантовая 
рука» —  14. 16, 18, 20.

«СИБИРЯК»
11 января. «Афоня» —  11,

12-40, 14-20, 17-40, 19-20, 21.
«Москва —  Кассиопея», «Отро
ки во Вселенной» —  9-20. Но
вый мультфильм —  16.

12 января. Мультсборник 
№ 39 - г  9-20. «Горечь разлу
ки» —  11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
11 января. «Дорогой маль

чик» —  9, 10-35, 12-10, 13-45.
«Это мы не проходили» —
15- 20. 17-15. 19-10. 21-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

11 января. «Ш аг с крыши» —  
11, 13, 15. «Пармская обитель»
(две серии) —  18, 21. Концерт
ный зал, «Пармская обитель»
(две серии) —  19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
... .11 янвцря. Хроникальный 
фильМ «Семейство кошачьи^
—  15. «Звезда пленительного 
счастья» (две серии) — ' XT'. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

11 января. «Крепостная ак
триса» —  15. «Джентльмены 
удачи» —  17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

11 января. Мультсборник

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. Цв. Международная 

встреча по хоккею. «Нью-Йорк 
айлендерс» — «Крылья Сове
тов». Трансляция из Нью-Йор
ка. 10.30. Цв. «Музыкальный 
киоск». 11.10. Цв. Программа 
мультфильмов. 11.50. Цв. «Лоза 
моя виноградная». Докумен
тальны й фильм. 12.00. «Служу 
Советскому Союзу!». 13.00. Цв. 
«Вперед, мальчишки!». 14.00. 
Цв. «Клуб кинопутешествий». 
15.00. Цв. «Международная па
норама». 15.30. «Комсомольск». 
Художественный фильм. («Лен- 
фильм». 1938 г.). 17.30. «Вре
мя». 18.10. Цв. Концерт из про
изведений Баха. Исполняет 
Ю. Казаков. 18.20. «Сельский 
час». 19.20. Цв. Программа 
мультфильмов для взрослых: 
«На юг, на юг». «Все мы. пеш е
ходы», «Состязание». 20.00. Но
вости. 20.25. Цв. «Музыкальный 
киоск». 20.55. «Комсомольск*. 
Художественный фильм. 23.00
— 23.30. «Время».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
13.30. Цв. «Кошкин дом». 

Мультфильм. 14.00. Цв. «В мире 
животных». Ведущий — ̂ ж урна
лист В. М. Песков. 15.00. Цв. 
«Клуб кинопутешествий». Ведет 
передачу Ю. А. Сенкевич.

ТОМСК
18.00. Навстречу XXV съезду 

КПСС. «Планы партии — пла
ны народа». «Закон о всеобуче
— в действии». В передаче 
принимает участие заведую 
щий отделом народного образо
вания Томского облисполкома 
М. Д. Шипулин. 18.20. Му
зы кальны й антракт. 18.30. 
«Сельская новь». Навстречу 
XXV съезду  КПСС. «Звенья го
товятся к  весне». Репортаж  из 
фирмы «Томич». «Подготовке 
кадров м еханизаторов — по
вседневное внимание». 19.20. 
Концерт. 19.45. Новости.

МОСКВА
19.55. Цв. «Борец и клоун». 

Художественный фильм. («Мос
фильм». 1957 г.).

ТОМСК
21.30. «Томская область от 

съезда к съезду». Репортаж  е 
Фотовыставки корреспондента 
ТАСС А. Кузярина.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.20 — 23.05. 

Цв. «Творчество народов мира».

Театр музкомедии
В помещении драмтеатра

12 января 
И. Штраус 
«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»

(оперетта в 3-х действиях).
13 января 
В. Семенов

«ВОЗРАСТ ЖЕНЩИНЫ»
(музыкальная комедия ■ в 

3-х действиях).
Начало—в 19 час. 30 млн.
Детскому саду № 30 на 

постоянную работу требуют
ся: няни (дневная и вечер
няя), повар.

Обращаться по адресу: 
г. Томск) ул. Красноармей
ская, 71-а, к заведующей.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКОБЛБЫТТЕХНИКА»
принимает заказы на ремонт стиральных машин, пы
лесосов, электробритв, электронагревательных приборов, 
музыкальных инструментов и других бытовых приборов, 
точку и клепку коньков. Ремонт электроконфорок к 
электроплитам «Луч» и «Лысьва» производится по ул. 
Усова, 37, тел. № 4-35-16: ул. Пушкина, 65, ■ тел. 
№ 5-27-74; ул. Герцена, 72, тел. № 4-63-17.

Предлагается абонементное техническое обслуживание 
и ремонт холодильников, которое полностью освободит 
вас от забот по профилактическому осмотру и ремонту 
холодильников, отработавших гарантийный срок. Вла
дельцам холодильников, заключившим договор на або
нементное Обслуживание, бесплатно оказываются услуги; 
проведение профилактического осмотра два раза в год, 
выполнение всех видов ремонтных работ, включая стои
мость заменяемых деталей, доставка холодильников на 
дом и мастерскую транспортом завода. Приобретая або
немент, вы экономите время и расходы, связанные с ре
монтом холодильника. Стоимость абонемента — 9 рублей 
в год. Владельцы холодильников «Бирюса», «Мир», 
«Саратов», «ЗИЛ», «Ока», «Орск», «Юрюзань», «Па
мир», «Океан» и других холодильников компрессионного 
типа могут вызвать мастера для заключения договора по 
абонементному обслуживанию по тел. -№№ 4-63-17,
4-32-82.

Объединение также принимает заказы на изготовление 
сувениров: резьба по дереву, чеканка, резьба с чеканкой, 
оформление интерьера помещений (ул. Герцена, 72, 
тел. 4-63-17).

Объединение выполняет ряд других работ:
Производит ремонт часов наручных и карманных всех 

марок, настенных, настольных, будильников, секундоме
ров и шагомеров (тел. № 4-80-21).

Изготавливает металлоизделия: различные ограды, 
венки, сейфы, ворота и каркасы, ворота для гаражей, раз
личные жестяные изделия — трубы, колена, воронки, 
духовки, печи и др. Игровые приспособления для дет
ских, спортивных площадок, ведет сварочные, токарные 
работы (ул. Герцена, 72, тел. № 4-63-37).

Производит ремонт и госповерку весов и манометров 
всех марок (ул. Войкова, 4, тел. № 2-60-38).

Жители области могут получить все виды перечислен
ных услуг, обратившись в КБО, с которыми заключены 
договоры на кооперированные поставки.

Лечебные и санаторные учреждения, школы, интерна
ты, детсады, ясли-дома,учреждения отдыха трудящихся, 
спортивные учреждения, дома культуры, клубы, обще
жития, гостиницы, профтехучилища — все перечислен
ные учреждения обслуживаются наравне с населением.

Управление коммунально
го хозяйства горисполкома 
с прискорбием извещ ает о 
смерти старейш его сотруд
ника коммунального хозяй
ства

ЧЕРТЕНКОВА 
Павла Ефимовича

и вы раж ает соболезнование 
семье покойного.'

Вынос тела — 12 января, 
в 15 часов, из квартиры  
покойного (г. Томск, пер. 
Буткеевский, 6-а).

Администрация, партий
ное бюро и общ ественные 
организации объединения 
«Союзтбмскмелиорация» вы 
раж аю т глубокое соболезно
вание редактору многоти
раж ной газеты  объединения 
И. Ф. Ш ишову по поводу 
смерти его отца

ШИШСВА
Филиппа Ивановича.
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